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Urge reactivar el vuelo a Monterrey, abrir uno más hacia México, a Los Ángeles,
otro a Tijuana y finalmente a Guadalajara, apuntó Rosa Román, presidenta de la

Asociación Mexicana de Agencias de Viaje (AMAV). 

Congreso eleva a rango
constitucional derecho

a la movilidad.
Asociaciones de

ciclistas, personas con
discapacidad y

derechos humanos
reconocen avance

legislativo. 

Para obtener fondos
internacionales a destinarse
al combate a la pobreza, la

violencia y atender a grupos
vulnerables de forma

prioritaria, el presidente Toño
Ochoa estableció alianzas

con la ONU. 
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Con menos gasto, Festival Revueltas 2022 generará mayor derrama económica.
Del 14 al 23 de octubre habrá diversos espectáculos y la presentación de Reyli,
Susana Zavaleta, Francisco Céspedes, Raúl D’Blasio, la Sonora Santanera, entre

otros.
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El Observatorio Ciudadano dio conocer la preocupación por la
incidencia en delitos muy puntuales como es el feminicidio, el

robo a casa habitación y la violencia intrafamiliar, estos serán los
retos para los nuevos gobernantes. 
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Cuidando la casa
protegemos a los

duranguenses: alcalde 
DURANGO, DGO.
“Para proteger a todas las familias,

mantenemos los trabajos de
desmalezado, limpieza de la red
general de drenaje y recolección de
basura en alcantarillas de zonas con
mayor riesgo de inundación”, señaló
Toño Ochoa.

Desde el domingo se aplica el
operativo para hacer frente a los
efectos de la tormenta tropical
Orlene, “porque cuidamos nuestra
casa para que sea un lugar seguro
para todos”. 

Las dependencias operativas
estuvieron desmalezando y retirando
desechos en avenida Ferrocarril,
entre Cima y bulevar Juan Pablo II, en
beneficio de diez asentamientos
aledaños, precisó Omar Carrasco,
director de Servicios Públicos. 

Candelaria Contreras, vecina de la
zona, refirió que por años no se había
hecho la limpieza de avenida
Ferrocarril, “nos lo habían prometido
y no lo hacían, hasta ahora”. 

De la misma forma, se trabajan en
otros sitios de riesgo como en la
colonia Ampliación Las Rosas, con
limpieza de la red general de drenaje
por un Durango limpio y ordenado,
que dé tranquilidad a las familias.

Unidos por un campo más fuerte
Aseguran regidores
que Toño Ochoa
cumplirá su palabra al
sector agropecuario

DURANGO, DGO.

Regidores, liderazgos campesinos,
ganaderos, agrónomos e
instituciones federales, estatales y
municipales se sumaron a impulsar
al sector agropecuario de Durango en
la instalación de la Comisión de
Desarrollo Rural del Ayuntamiento.

Su presidente, el regidor Pedro
Silerio García manifestó el total
compromiso con este sector, en el

que se deben destinar más recursos,
sobre todo con eficiencia para que se
beneficie el mayor número de
productores y sus familias. 

Por su parte, Daniel Salazar Díaz,
director municipal de Desarrollo
Rural, consideró importante
apostarle en primeros cien días a la
restauración de caminos rurales
deteriorados; impulsar programas de
mejoramiento genético y
productivos.

Así como, entregar animales de
traspatio y crear huertos solares,
aumentar las líneas de conducción
del agua potable, proyectos
productivos para mujeres, semillas,
entre otros.

A su vez, el subsecretario de

Agricultura de la SAGDR, Jesús López
Morales, expuso que se dará valor
agregado a los productos del campo.
Productores serán capacitados para
que los proyectos sean un éxito y
“darle un mejor rumbo al campo”.

Toño Ochoa será sensible con la
gente del campo, aseguró el regidor
Manuel de la Peña. Su homólogo
Antonio Morales reconoció el gran
compromiso con el medio rural.
Primitivo Ríos vio la necesidad de
incrementar el presupuesto.

La instalación tuvo como testigos a
autoridades de diversas poblados y
ejidos del municipio, representantes
de dependencias municipales,
estatales, federales, financieras
rurales, Unión Ganadera, entre otros.

Dan prioridad en
combatir la pobreza y
la violencia de género  

DURANGO, DGO.
Para obtener fondos

internacionales a destinarse al
combate a la pobreza, la violencia y
atender a grupos vulnerables de

forma prioritaria, el presidente Toño
Ochoa estableció alianzas con la
Organización de las Naciones
Unidas (ONU).

En su más reciente visita a la
Ciudad de México, el presidente se
reunió con Peter Grohmann,
coordinador residente del Sistema
de las Naciones Unidas en México, y
Jessica Braver, jefa de la Oficina de

la Coordinación Residente.
Con ellos estableció la creación de

una mesa técnica que explorará los
alcances de un convenio marco de
colaboración, que podría firmarse a
principios de 2023.

“Trabajar con las agencias
internacionales nos abre la puerta a
distintos fondos para seguir
mejorando nuestra casa, Durango,

para las familias”, expresó.
Dejó claras las prioridades en la

atención a grupos vulnerables,
erradicación de la violencia contra la
mujer, planeación urbana,
promoción económica y cultura
democrática.  Toño Ochoa reiteró su
compromiso con la generación de
políticas públicas que consoliden un
desarrollo real para Durango.

Trabaja el municipio de
Durango con la ONU 
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Se reducirá la nómina,
sueldos elevados y se
revisará la situación
financiera de cada
dependencia

DURANGO, DGO.

En rueda de prensa, el gobernador
Esteban Villegas Villarreal dio a
conocer que las compensaciones a
altos funcionarios están canceladas,
ya que algunos de ellos tenían
asignados hasta 130 mil pesos por
este concepto, además del sueldo.

“Quité todas las compensaciones”,
expresó el mandatario estatal al

señalar que se hacen ya, un
reacomodo de tabuladores para
homologar sueldos porque hay
algunos sueldos muy elevados;
aclaró que se revisará dicha situación
para hacerlo de manera justa y sin
afectar a los trabajadores.

“Los altos funcionarios”, por decirlo
de una forma, dijo, se van a tener que
ajustar, para establecer un orden
financiero y sacar adelante al estado,
“será la única vez que tome estos
temas, la gente nos eligió para dar
respuestas y resultados como sea, al
final es Durango; aquí vivo, aquí sigo,
me gusta vivir aquí y tengo que dar
mi esfuerzo para sacar esto
adelante”, destacó.

En este tenor, el mandatario estatal
precisó que se hace lo propio para

realizar las gestiones necesarias y dar
solución a los temas económicos de
los municipios, proveedores y
algunas instituciones educativas; se
van a tener que buscar acciones, ser
más eficientes, de cómo gastar el
recurso y como salir de este
problema.

Dejó en claro que no se dejará
ningún tema de lado, porque ya hay
equipos de trabajo revisando los
asuntos financieros y de nómina, por
lo que se realizan reuniones
semanales para revisar avances, dar
seguimientos y rendir buenas
cuentas al cerrar el año; la cosa esta
difícil, pero dijo confiar en salir bien
de este problema, como se hizo en su
momento cuando fue alcalde de la
capital.

Esteban cancela “compensaciones” a funcionarios de alto nivel

Del 14 al 23 de octubre
habrá diversos
espectáculos y la
presentación de Reyli,
Susana Zavaleta,
Francisco Céspedes, Raúl
D’Blasio, la Sonora
Santanera, entre otros

DURANGO, DGO.

Hoy se hizo un esfuerzo para
organizar el “Festival Revueltas
2022” con un gasto menor de seis
millones de pesos, para ofrecer 90
eventos y 150 artistas duranguenses
para que esto propicie una mayor
derrama económica a la entidad,
anunció el gobernador Esteban
Villegas Villarreal al dar a conocer las
actividades culturales que se

desarrollarán del 14 al 23 de octubre
dentro de esta festividad. 

El Ejecutivo estatal dijo que a pesar
de que no se tienen los recursos
como en otros años y tras recordar
que antes se invertían hasta 50
millones de pesos, ahora se pudo
organizar un programa para todas
las familias duranguenses, con el
respaldo de sectores empresariales y
talento local.

Aclaró que la inversión que se
realiza en este evento cultural y con
el análisis que se ha hecho, esa
inversión de un poco menos de seis
millones de pesos puede tener una
derrama económica importante, “no
estamos gastando por gastar es una
inversión que estamos haciendo que
se va a regresar y no necesariamente
al gobierno, sino a los servicios que
ofrecen los empresarios del ramo
hotelero, restaurantero y más”,
resaltó.

Será un festival alegre con un poco
de todo, de todos los gustos, con
bastantes eventos en distintas partes
del municipio y del estado, comentó
Esteban Villegas; a la par se trabaja
junto con el municipio de la capital
con el presidente Antonio Ochoa y
con su equipo, en algunas acciones

como remozar el teatro del Calvario
que estaba completamente
destruido, así como otros escenarios
culturales.

Adicionalmente, dio a conocer que
este año no va a la Comarca
Lagunera, porque se a hará un
festival exclusivo para esa región y
que se denominará “Lagunarte”; la
idea es poderlo hacer en diciembre.

La secretaria de Turismo del Estado,
Elisa Haro expuso que se busca
atraer turismo de Sinaloa y de
Coahuila, por lo que se trabaja de
manera cercana con los gobiernos de
ambas entidades en estrategias y
alianzas tanto con el ayuntamiento
de Mazatlán, la Secretaría de Turismo
de Sinaloa, de Coahuila y la Canaco
en La Laguna para poder darle la
importante difusión a este festival.

El titular del Instituto de Cultura
del Estado (ICED), Francisco Javier
Pérez Meza, detalló que del 14 al 23
de octubre habrá diversos
espectáculos, entre los artistas talla
internacional se presentarán Reyli,
Susana Zavaleta, Francisco Céspedes
y Raúl D’Blasio, Sergio Arau y la
Santísima Voladora, Susana
Alexander, Orihuela MSS, La Sonora
Santanera de Carlos Colorado y María

Fernanda, entre otros.
Se espera la 35 edición de la Carrera

Panamericana, además de la
exposición “Concesiones” de Ricardo
Fernández Ortega, seminario de
Muralismo, ciclo de música de
cámara “Silvestre Revueltas” con el
dúo de flauta transversal y piano a
cargo de Malena Agustín y Miguel
Ángel Burciaga.

También está programado el XV
Concurso Nacional de Guitarra
Clásica, Premiación y Concierto de
Pietro Locatto, conferencia de Sergio
Arau y Proyección de película “Un día
sin mexicanos”, presentación de las
Convocatorias Nacionales de Pintura
Mexicana “Fermín Revueltas” y del
catálogo físico y virtual “Sangre
nueva”, presentación del Catálogo de
Arte “Fermín Revueltas” por Coral
Revueltas. 

El actor Humberto Zurita estará
presente con la obra de teatro
“Papito querido”, durante los eventos
se contará con espacios para públicos
vulnerables Jornadas Teatrales
“Rosaura Revueltas”, así como la
presentación de corridos municipales
de Mezquital, San Bernardo, El Oro,
Súchil, Guanaceví, Tamazula y Topia,
entre otros.

Con menos gasto

Festival Revueltas
2022 generará
mayor derrama
económica
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DURANGO, DGO.
Por unanimidad, las y los diputados locales

aprobaron el punto de acuerdo en el que se
exhortó a las secretarias de salud del gobierno
federal y estatal, para que fortalezcan y
realicen campañas de sensibilización, revisión
y prevención del cáncer de mama en la
entidad para contrarrestar la problemática
por esta enfermedad.

A nombre del Grupo Parlamentario del PAN,
la diputada Verónica Pérez Herrera, presentó
la propuesta argumentando que el objetivo
principal es sensibilizar a la población con un
mensaje clave: la importancia de la detección
a fin de mejorar el pronóstico y la
supervivencia de los casos, lo cual sigue
siendo la piedra angular de la lucha contra
esta enfermedad, que representa la primera
causa de muerte en la población femenina a
nivel mundial.

En la sala de plenos iluminada de color rosa,
informó que de acuerdo con las estadísticas
arrojadas por la Organización Mundial de la
Salud (OMS) se estima que, cada año en
Latinoamérica, más de 462 mil mujeres son
diagnosticadas con cáncer de mama y casi
100 mil mueren a causa de esta enfermedad. 

En este sentido, la legisladora destacó que a
partir de los 20 años es necesario que la mujer
efectúe exámenes de autoexploración de la
mama de forma regular para detectar el
posible cáncer en una etapa temprana, que
podría tratarse con mejores resultados por lo
que es necesario y urgente reforzar las

campañas de revisión y prevención en nuestro
estado. 

Al sumarse al punto de acuerdo, la diputada
Sughey Torres Rodríguez, señaló que la
detención de este tipo de cáncer no siempre
es oportuna, lo que provoca que muchas
mujeres pierdan la vida; sin embargo,
reconoció las acciones ya emprendidas por el
gobierno del estado, como es la colocación de
mastografos en algunos hospitales y plazas
de la entidad, sin dejar de lado los Cafés
Rosas.

“No está por demás reforzar y fortalecer este
tipo de acciones tendientes a contrarrestar

esta problemática de salud”, indicó.
De la misma manera, la diputada Marisol

Carrillo Quiroga informó que en el 2012 había
más de seis millones de mujeres en el mundo
con cáncer de mama, donde
desgraciadamente la atención se daba cuando
ya se tenía metástasis; por lo que se debe
sensibilizar y visibilizar a hombres y mujeres
sobre este padecimiento.

“Tenemos que hacer una campaña profunda
todo el año, donde quede fuera tabú de la
autoexploración, ya que las instituciones de
salud están abiertas para atenderlas en algún
momento de su vida”, expresó.

Diputados piden fortalecer campañas de prevención del cáncer de mama

Asociaciones de ciclistas,
personas con discapacidad
y derechos humanos
reconocen avance
legislativo

DURANGO, DGO. 
El Congreso de Estado realizó la declaratoria

que eleva a rango constitucional el derecho a
la movilidad en condiciones de seguridad vial,
accesibilidad, eficiencia, sostenibilidad,
calidad, inclusión e igualdad; dando
cumplimiento a lo que establece la
Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos.

Durante la sesión ordinaria, el proceso
parlamentario fue atestiguado por las
asociaciones Coalición de Movilidad Segura,
Momentum, Barrio en Biklas, Morritas en Bici,
así como de activistas de derechos humanos
y de personas con discapacidad; quienes
reconocieron que se haya dado este avance en
Durango.

“El concepto de movilidad es muy
importante para todas las personas, más allá
de definiciones técnicas; es como llegamos a
la escuela o al trabajo; por lo que las calles

deberían ser un espacio público para que
todas las personas puedan desplazarse en
condiciones de igualdad, seguridad y sin
contaminar”, señaló la diputada Gaby
Hernández López al hacer uso de la tribuna.

Al recordar que una de las iniciativas fue
impulsada por el Grupo Parlamentario del PRI
para consolidar la reforma constitucional, la
legisladora consideró que frente a la crisis vial
y de contaminación, es necesario poner
primero a las personas con discapacidad, a las
vulnerables, a las mujeres, a los ciclistas,
peatones y usuarios del transporte público.

“Con esta declaratoria a nuestra
Constitución Política del Estado, sin duda, se
marcará un antes y un después en el derecho
que tienen las personas a la movilidad
segura”, puntualizó la diputada Marisol
Carrillo Quiroga.

Sin embargo, consideró que solo es el
principio de un arduo trabajo que se tiene que

realizar, donde será necesario sumar
esfuerzos y lograr acuerdos, con el único
objetivo de lograr una movilidad segura,
accesible, eficiente, con inclusión y
condiciones de igualdad, por lo que es
importante dar un gran paso con una reforma
enmarcada en el derecho humano.

A nombre de Grupo Parlamentario del PAN
y como iniciadores de esta reforma a la
Constitución Política de Durango, el diputado
Gerardo Galaviz, consideró que el libre
tránsito de las personas, en sus recorridos,
desplazamientos, traslados y toda forma de
libertad física para ir de un lugar a otro, se
debe realizar con plena seguridad para la
sociedad en su conjunto.

“La movilidad, es un derecho humano que
requerimos, que merecemos y que debemos
reconocer en nuestros semejantes y al que
debemos de atender en condiciones de
seguridad para todos”, precisó.

Congreso eleva a
rango
constitucional
derecho a la
movilidad 



Sin chantajes
de líderes
sociales 

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Jorge Israel Herrera Castro, director

municipal de Desarrollo Social,
aseguró que en lo que va de la
administración no se han tenido
"chantajes" por parte de alguna
organización social, esto ante los
señalamientos de la administración
anterior que acusaban a los líderes
sociales de pretender presionar para
recibir apoyos.

Aseguró que, hasta el momento,
con quienes se ha podido platicar se
ha hecho de manera abierta y
directa, buscando lograr un trabajo
fructífero para todos.

Advirtió que esta dependencia no
tiene ninguna partida presupuestal
para apoyar a organizaciones
sociales. 

“Creo que estamos libres de esa
parte, pero sí es importante decir que
esta dirección tiene entre sus tareas,
el poder coadyuvar con las
organizaciones de la sociedad civil
con el objetivo de beneficiar a los
duranguenses”, argumentó.

Destacó que en que, en todo
momento se buscará el diálogo con
las organizaciones para poder llevar
los apoyos necesarios a la
ciudadanía, pero de forma directa,
porque es lo que hoy exige la
población.

Resaltó que encontró una dirección
en orden, pero sin liquidez, por lo
que se busca llevar a cabo alianzas
para hacer proyectos innovadores, de
mucho impacto, pero de baja
inversión.

Destacó que se enfocará en el
fortalecimiento de esta dirección, al
tiempo que se mantiene el trabajo
coordinado con otras áreas.

Con solo 6 mdp
se hará: EVV

*Valoran cambiarlo de
fecha 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Este año ante una carencia de

recursos, el Festival Revueltas se hará
con una inversión de solo seis
millones de pesos, anunció el
gobernador del estado, Esteban
Villegas Villarreal en la presentación
oficial del mismo, donde además dejó
ver que se valora hacer un cambio de
fecha para posteriores años.

Históricamente se han destinado
cantidades superiores para este
festival, sin embargo, hoy, dadas las
condiciones de falta de recursos,
hubo que hacer grandes cosas con
poco dinero y la inversión será de
solo seis millones.

"Y no estamos gastando nada más

por gastar, es una inversión
necesaria, que se va a regresar no
solo al gobierno, sino a las empresas
y a los ciudadanos, generará una
derama de hasta 50 millones de
pesos", aseveró el mandatario.

Indicó que tan solo la industria

hotelera prevé una derrama
económica importante con una
ocupación del 70 por ciento, además
de que se van a reactivar los
establecimientos que se ubican en el
centro de la ciudad, restaurantes,
comercios, prestadores de servicio,
entre otros.

Indicó que, con eventos como este,
se espera que puedan de alguna
manera ir equilibrando las empresas
que pasaron momentos difíciles con
la pandemia.

Centrándose en el festival, dijo que
será una serie de eventos alegres
donde se pusieron elementos de
todos, para todos los gustos.

Villegas Villarreal anunció algunos
cambios que se darán en los
festivales, como el hecho de que este
año el Revueltas no se llevará a la
comarca lagunera por que se está
pensando hacer un festival específico
para la comunidad de La Laguna, que
se denominará "Lagunarte" y como
fecha tentativa será en diciembre.
Además, apuntó que valoran cambiar
las fechas del Festival Revueltas para
posteriores años.
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La Cámara Nacional de la

Industria Restaurantera y
Alimentos Condimentados
(Canirac), se sumó al Festival
Revueltas con la finalidad de
reactivar la economía y promover a
Durango, en conjunto con el estado
harán una muestra gastronómica
dentro del festejo.

Así lo informó dirigente del
organismo restaurantero, Miguel
Camacho Herrera, quien señaló que
se está participando de manera
activa y desde los restaurantes, se
está promoviendo la cultura a
través de la gastronomía, también
el turismo y con ello se espera ver
un despunte en la economía.

Anotó que harán una muestra
gastronómica que tendrá la
declaratoria de la Gastronomía
Duranguense como Patrimonio

Inmaterial de los Duranguenses, en
el Corredor Hidalgo el domingo 23
de octubre a las 13:00 horas.

Consideró que el programa del
Festival Revueltas este año es
equilibrado, ya que como
empresarios no pueden negar que
el hecho de traer un artista o varios
artistas ancla, que son más
comerciales representa un mayor
dinamismo económico, sin
embargo, dejó claro en que debe de
existir equilibrios porque la cultura
también es parte importante de los
duranguenses y de este festival.

Canirac se suma, habrá actividades
gastronómicas 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Del 14 al 23 de octubre Durango

vivirá el Festival Revueltas, Reily
Barba será el artista encargado de
inaugurar; suman más de 150
artistas locales y algunos
internacionales y se incluye en la
cartelera a Susana Zavaleta,
Francisco Céspedes y Raúl D'blasio,

así como la Sonora Santanera.
Así lo dieron a conocer en

conferencia de prensa el director del
Instituto de Cultura del Estado de
Durango (ICED), Francisco Javier
Pérez y el gobernador del estado,
Esteban Villegas Villarreal.

En ese marco, el director de
Cultura detalló que serán más de 90
eventos los que se lleven a cabo
dentro de este festival que se calcula

dejará una derrama económica por
el orden de 50 millones de pesos.

Añadió en su presentación que
este 2022 el festival, volverá con un
formato completamente presencial
y con un programa digno y atractivo
para los duranguenses, incluso está
incluyendo la familia Revueltas a
través de Olivia, quien estará
presente y participando dentro del
festival; ella es hija del escritor José

Revueltas y ha sido una pionera del
jazz hecho por mujeres en México.

El entrevistador anotó que este
año se busca retornar al origen del
festival creado en 1999, con la
finalidad de darle proyección a los
artistas locales, pues
desafortunadamente, habían estado
cambiando las políticas, pero ahora
volver a la esencia de dar espacio a
los artistas locales.

Del 14 al 23 de octubre, Festival Revueltas 2022



DURANGO, DGO.
El talento de los jóvenes del

Colegio de Estudios Científicos y
Tecnológicos del Estado (CECyTE) de
Durango, fue demostrado en el
Festival Nacional de Arte y Cultura
(FNAC) CECyTE´s 2022, realizado en
Villahermosa, Tabasco, del 27 al 30
de septiembre, galardonándose con
el tercer lugar en la categoría de
ajedrez, compartiendo escenario
con estudiantes de otros 26 estados
de la República Mexicana, así lo dio
a conocer el director general del
CECyTED, Diego Armando Flores
Arreola. El duranguense, Ángel
Francisco Hernández Valdez, del
CECyTE 20 Dolores Hidalgo, obtuvo
el tercer lugar en la categoría de
ajedrez, al salir victorioso en una
reñida competencia que duro dos
días, con la asesoría de la docente
Sandra Judith García Ortiz. Fueron
26 estudiantes y 11 asesores los que
representaron al estado de Durango
en las disciplinas de danza, pintura,
oratoria, canto, escultura,
declamación y creación literaria en
cuento corto y poesía, así como en
las categorías de ajedrez y escolta
de bandera en este encuentro
nacional.

Margarita Rocío Serrano Barrios,
Coordinadora Nacional de ODES de
los CECyTE´s, resaltó la
importancia que tienen estos
concursos en la vida estudiantil de
los jóvenes, además de la
responsabilidad social que estos
representan, siendo un espacio
donde pueden expresar su pasión al
transmitir emociones y
sentimientos que ayuda a mantener
su bienestar emocional derivado de
las diferentes crisis desarrolladas
por la pandemia.

Flores Arreola, destacó que los
estudiantes del colegio participaron
de manera entusiasta para lograr
ser los mejores en cada una de las
disciplinas de este festival,
demostrando que el desarrollo de
las habilidades y la expresión en las
bellas artes es fundamental en la
formación integral de los jóvenes,
impulsando las capacidades
artísticas y creativas de sus
estudiantes, al incentivarlos a
participar, “valoro la dedicación y el
talento de los jóvenes, el apoyo de
sus asesores y padres de familia al
dejar su corazón y poner en alto el
nombre de nuestro estado a nivel
nacional”, concluyó.

DURANGO, DGO.
Este martes fue instalada

formalmente la Comisión de
Derechos Humanos que preside la
regidora de Movimiento Ciudadano,
Tita de la Parra, quien dio voz a
sociedad civil a través de grupos
organizados que encabezan la
defensa de los derechos humanos en
Durango.

La comisión en mención se
encuentra conformada también por
Jorge Silverio como secretario; Arlina
Adame, Martha Palencia y Cynthia
Mont como vocales. Celebrando la
decisión de invitar a representantes
de distintas organizaciones y
asociaciones civiles para hacerlos
parte de las decisiones y mesas de
trabajo que se inician a partir de la

fecha en curso.
Entre los presentes se encontraron

en la sala de expresidentes lideres de
organizaciones sociales como la «
Avanzada Nacional DGO», « Nosotras
Nosotros A.C», « Generando
Perspectiva Social», «REDefine
México», «Bitácora de la Abortera»,
«Red 28» y «Adelas de la Revolución»
quienes agradecieron el
acercamiento que tuvo la regidora
Tita de la Parra al tomarlas en cuenta
señalando que jamás se les había
hecho la invitación a participar en las
decisiones que respectan a los
derechos humanos en relación al
trabajo que se realiza en el municipio
a través del cabildo y sus respectivas
comisiones.

Karla Obregón, presidenta de la
Comisión Estatal de Derechos

Humanos, fue otra de las invitadas a
la instalación de la Comisión de
Derechos Humanos y no
desaprovecho la oportunidad de
asistir al evento, dejando claro que
trabajará de la mano con el
ayuntamiento y las distintas
asociaciones civiles para reducir la
violación de los derechos humanos
en Durango.

"Es importante escuchar a los
grupos que tienen como bandera la
defensa de los derechos, queremos
que la Comisión de Derechos
Humanos sea una plataforma donde
todos se sientan apoyados, y desde
aquí, visibilizar, concientizar y
generar las condiciones para mejorar
la vida de los duranguenses",
mencionó la regidora de Movimiento
Ciudadano, Tita de la Parra.
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El CECyTE Durango,
tercer lugar a nivel
nacional en ajedrez

Tendrán voz para defender los derechos humanos: Tita de la Parra

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La presidenta de la Asociación

Mexicana de Agencias de Viaje
(AMAV), Rosa Román señaló que
desafortunadamente Durango
continúa con problemas de
conectividad que lo aíslan del resto
del mundo, por lo cual es necesario
abrir cuando menos cinco vuelos
más.

Indicó que estarán haciendo
gestiones y se están acercando al
gobierno del estado para que
aprueben y promuevan que haya un

mayor número de líneas aéreas
trabajando en Durango, no es posible
que nada más con una sola línea se
trata de entender las necesidades
que tiene el estado y sus visitantes.

Manifestó que incluso se requieren
más destinos, lo que generaría una
mayor competencia y traería incluso
precios más accesibles para los
usuarios.

Al tener limitados los vuelos, se
encarecen los paquetes porque la
única línea que opera en Durango
maneja precios altos y eso provoca el
reconocimiento a todos los niveles,

justo por eso se está buscando que
haya una mayor variedad más
competencia, lo que significa más
vuelos y más aerolíneas y el tiempo
se está tratando directamente con el
gobernador porque es el que está
facultado para firmar el convenio con
las líneas aéreas.

Hay un vuelo a Dallas que ha sido
de gran ayuda, pero en términos
generales urge reactivar el vuelo a
Monterrey, abrir uno más hacia
México, a Los Ángeles, otro a Tijuana
y finalmente a Guadalajara, apuntó
Rosa Román.

Urge a abrir cuando menos
cinco vuelos más en Durango



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El Observatorio Ciudadano dio

conocer la preocupación por la
incidencia en delitos muy puntuales
como es el feminicidio, el robo a casa
habitación y la violencia
intrafamiliar, estos serán los retos
para los nuevos gobernantes, refirió
el presidente de este organismo
ciudadano, Jesús Elier Flores Salas.

En conferencia de prensa expuso
que Durango es el único estado que
tuvo una disminución en robo a
transeúnte, pero aun así sigue en
sexto lugar en el país, mientras que
ocupa la posición siete en la
incidencia de feminicidio y en
violencia intrafamiliar está en el
peldaño 11, es el delito que más
carpetas de investigación tiene.

Llama la atención también que, en
lo particular del narcomenudeo,
Durango se coloca en el lugar
número 16.

Aunque el robo a casa habitación
disminuyó 32 por ciento, el estado
sigue en el lugar seis y es un tema
que debe preocupar, no obstante,
que a nivel nacional este delito va en
incremento.

DISMINUYEN DELITOS UN 11.67
EN EL ÚLTIMO AÑO

En las estadísticas presentadas por
el observatorio se tiene que en el año
2021 hubo un total de 20 mil 588
delitos considerando hasta el mes de
agosto y en el mismo periodo, pero
del año 2022, se registraron 18 mil

186, es decir, 11.67 por ciento menos.
De los delitos que más crecieron fue

el feminicidio con siete casos en 2021
y en 2022 suman 11, esto es un 57.14
por ciento más, el robo con violencia
aumento un 48.67 por ciento de 504
en 2021 a 749 en 2022, en cambio el
homicidio culposo bajó 271 a 147, lo
que es un 14 por ciento menos,
incluso del homicidio doloso
disminuyó de 93 a 91 casos, con una
implicación de -2 por ciento.

LA COMPARACIÓN SEXENAL
El comportamiento delictivo de los

sexenios a cargo de Jorge Herrera
Caldera y José Aispuro Torres,
tuvieron cifras muy parecidas o con
poca variación.

De acuerdo al reporte dado por Elier
Flores en el primer caso se abrieron
201 mil 778 carpetas de
investigación, en el recién terminado
sexenio fueron 200 mil 596, una
diferencia de 0.64 por ciento, que son
poco más de mil carpetas de
investigación anuales.

El estudio hecho por el

Observatorio Ciudadano precisa que
los delitos que más se vieron
aumentados de 2016 a 2022, son el
robo a casa habitación, la violación y
el feminicidio.

LLAMADO A LOS NUEVOS 
Finalmente, Flores Salas hizo un

exhorto a los nuevos gobernantes,
"hacemos un llamado a los gobiernos
que apenas inician, tanto al estatal
como a los municipales, que la base
firme de sus proyectos de
gobernanza sea fijada en la práctica
de los derechos humanos".

"Tenemos la firme esperanza de que
en este gobierno encontraremos
soluciones a diversos temas
pendientes en materia de seguridad.
Durango cuenta con una sociedad
conjunta, fortalecida, participativa y
con un proyecto claro que va
caminando, la construcción y
permanencia de la paz".

Y cerró señalando que es momento
de fomentar nuevos liderazgos, pero
mejor aún, es tiempo de formar
mejores personas.

*Por retraso de obras
de vivienda del
gobierno anterior

Durango, Dgo.
Los malos manejos y el retraso de

obras del gobierno anterior en
acciones de cuartos adicionales,
techos firmes y otros, han propiciado
que en estos momentos más de 300
familias sufran por los estragos de
las lluvias, informó el titular de la
Comisión Estatal de Suelo y Vivienda
(COESVI), Jaime Fernández Saracho.

En este sentido, puntualizó que, en
total son 347 obras de 57 colonias de
la ciudad, las que se encontraron no
solo con un retraso en su
construcción, sino que fueron
detenidas por completo, con una
afectación a la esa misma cantidad
de familias, quienes por la situación

de las lluvias actuales tienen
dificultades y se encuentran con
miedo a sufrir algún tipo de
enfermedades o problemas en sus
frágiles viviendas.

Son poco más de cinco millones de
pesos los que se adeudan a los
contratistas de obras que se
impulsan por parte de la
dependencia, mientras que, en el
caso de los proveedores la deuda es
de alrededor de 261 mil pesos en
Durango capital y más 28 mil pesos
de proveedores en Lerdo.

Ante ésta situación, el titular de la
COESVI, dio a conocer que el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal, los instruyó para realizar
las acciones correspondientes con el
objetivo de reactivar las obras y dar
atención a las familias beneficiarias.

Subrayó que las familias de más
bajos recursos económicos, son

quienes solicitan estas obras, por lo
que es irresponsable dejar tiradas o
detenidas obras de esta magnitud,
sobre todo, cuando los gobiernos
tienen la encomienda de brindarles
las oportunidades para que cuenten
con mejores condiciones de vida,
desarrollo y crecimiento digno,
además de tranquilidad y
estabilidad.

"El gobernador está muy
preocupado y ocupado porque
trabajemos para darle calidad de vida
a la gente de más escasos recursos
económicos, sobre todo ante estos
tiempos de lluvias y frío", finalizó.

300 familias sufren
estragos de las lluvias
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DURANGO, DGO.
El rector de la

Universidad Juárez,
Rubén Solís Ríos,
asistió a la
ceremonia de
entrega del cuarto
Informe de
Actividades del
director de la
Facultad de Ciencias
Exactas, Armando
Mata Romero,
donde reconoció sus
logros y avances.
“Quiero resaltar que
los profesionistas
que egresan de esta
Facultad son una
muestra del trabajo
realizado y de la
solidez con la que se
imparten los
conocimientos a los
alumnos; además,
tienen un vasto campo de trabajo,
donde hay conocimiento de
egresados de esta Facultad que han
trabajado en la NASA, lo cual nos
llena de orgullo”.

“Resalta en el informe que de la
planta de profesores de la Facultad
de Ciencias Exactas el 82 por ciento
cuenta con estudios de posgrado. La
semana pasada estuvimos
inaugurando un aula muy
importante, que es la Sala
interactiva de matemáticas Sylvia
de Neymet, que es un museo en el
que, efectivamente, jugando con
varios instrumentos se puede
aprender matemáticas. Quiero
felicitar al director por el empeño y
dedicación que le da a los Cuerpos
Académicos para alcanzar a ser
postulados y que se desarrolle la
investigación en la facultad. Los
felicito por el trabajo realizado en
este cuarto informe de labores”,
concluyó. 

Ante su equipo de trabajo, así
como del secretario general de la
máxima casa de estudios, Julio
Gerardo Lozoya Vélez y como
invitadas especiales la coordinadora
de Enlace con Organismos Públicos
Descentralizados y Órganos
Desconcentrados (ODES) de la
Secretaría de Educación en el
estado, Silvia Rascón Herrera, en
representación del gobernador
Esteban Villegas Villarreal; y María
Patricia Ibarra, directora municipal
de Educación, en representación del
alcalde José Antonio Ochoa
Rodríguez, el director Armando
Mata Romero dio cuenta de los
resultados que se tienen al cuarto
año de su gestión al frente de la
Facultad de Ciencias Exactas de la
UJED.

Resaltó que, de la planta docente
de 25 académicos, el 82 por ciento
cuenta con estudios de posgrado.

“El 100 por ciento de los profesores
de tiempo completo cuentan con
estudios de posgrado, de ellos el 80
por ciento con doctorado y el 20 por
ciento con maestría; siete
profesores pertenecientes al SNI
(Sistema Nacional de
Investigadores). Esta preparación
influye en los Cuerpos Académicos
de la Facultad, los cuales han tenido
gran producción en artículos en
revistas indexadas y colaboración
internacional con la Universidad de
Santo Tomás, en Colombia”, dijo
tras subrayar que la matrícula es de
114 alumnos y también han
participado en programas de
movilidad con la Universidad de
Santo Tomás.

“En la parte de la infraestructura
se ha dado mantenimiento a las
áreas verdes, se han incluido
aspectos para crear identidad, como
la escultura del “Árbol Pitagórico”;
así como el mejoramiento de la Sala
interactiva de matemáticas Sylvia
de Neymet. En otro sentido, los
convenios con distintas
instituciones se han fortalecido, con
la Universidad de Santo Tomás, la
Universidad de Salamanca, y a nivel
estatal con el COBAED DGTI; de
igual manera, hay un programa
donde los alumnos de la
Preparatoria Diurna toman sus
clases de matemáticas en la
Facultad, y de 23 alumnos que
tuvimos, el 30 por ciento de ellos
ingresaron a nuestra licenciatura”,
enumeró.

Al finalizar su disertación, el
director de la FACE agradeció el
apoyo de la Administración Central,
especialmente al rector Rubén Solís
Ríos, a quien entregó el texto del
Cuarto Informe de manera física,
frente a toda la comunidad de la
unidad académica e invitados
especiales.

Rinde cuarto informe de
actividades el director de la
Facultad de Ciencias Exactas

Retos para los nuevos gobiernos

Feminicidio, robo a casa
habitación y violencia familiar



DURANGO, DGO.

Con motivo de la conmemoración
del Día del Trabajador del ISSSTE,
que se celebra cada 1 de octubre, el
subdelegado de Prestaciones,
Económicas, Sociales y Culturales
del Instituto de Seguridad y
Servicios Sociales de los
Trabajadores de la entidad, Ulises
Aguilera Cháirez y el coordinador
estatal de SEPOMEX, Martín Romero
Villegas, llevaron a cabo en esta
importante ceremonia, la
cancelación de emisión del timbre
postal, en presencia de Miguel
Bermúdez Quiñones, representante
de Esteban Alejandro Villegas
Villarreal, gobernador de Durango,
así como el subdelegado de
Administración del Instituto de
Seguridad y Servicios Sociales de los
Trabajadores , Jaime Núñez Estrada,
Representantes Sindicales,
Directivos, y personal del instituto. 

El subdelegado de Prestaciones,
felicitó a los trabajadores que
conforman el personal médico,
operativo y administrativo,
haciendo un reconocimiento a su

lealtad, trabajo y compromiso para
hacer posible las prestaciones, los
seguros y los servicios que se
otorgan a los derechohabientes del
instituto. 

La ceremonia se desarrolló
simultáneamente en todos los
estados del país, presidida a nivel
nacional por el director general del
ISSSTE, Pedro Mario Zenteno

Santaella; directora Normativa de
Prestaciones, Yezmin Lehmann
Mendoza y por la directora general
de SEPOMEX, Rocío Bárcena Molina.

La estampilla por el “Día del
Trabajador del ISSSTE” viajará
pegada en miles de cartas y
paquetes a todos los rincones del
país y a más de 190 países en el
mundo.
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Ceremonia de cancelación de emisión
de la estampilla postal del ISSSTE

Invitan a
participar en 13
Olimpiada
Estatal de
Biología

DURANGO, DGO.
La Academia Mexicana de Ciencias

(AMC) convoca a los estudiantes
duranguenses de bachillerato a
participar en la decimotercera
edición de la Olimpiada Estatal de
Biología, organizada a través de la
Facultad de Ciencias Biológicas de la
Universidad Juárez (FCB UJED)
durante el mes de octubre, que
contempla una etapa de preselección
regional y una estatal donde será
elegida la delegación Durango que
representará al estado en la
Olimpiada Nacional.

El delegado de la AMC en el estado
de Durango, Juan Carlos Herrera
Salazar, informó que la convocatoria
está abierta a los estudiantes de
bachillerato público o privado del
estado, del ciclo escolar 2022-2023,
nacidos después del 1 de agosto de
2003.  

Asimismo, informó que la
Olimpiada Estatal de Biología se
conforma por una etapa regional a
realizarse el día 10 de octubre de
2022, de donde serán
preseleccionados 16 estudiantes por
región, Laguna y Durango, 32 en
total de los que en un siguiente
examen serán elegidos solo cuatro
para conformar la delegación
Durango que participará en la etapa
nacional de la Olimpiada. 

Herrera Salazar indicó que los
cuatro alumnos que conformarán la
delegación Durango serán
capacitados por académicos de la
Facultad de Ciencias Biológicas de la
UJED en diferentes temáticas de las
áreas de la biología. De igual forma,
destacó que durante los años que la
UJED ha participado organizando la
etapa estatal, al pasar a las etapas
nacionales se han conseguido dos
medallas de oro y cinco de bronce, lo
cual es un gran logro que motiva a
seguir participando y ser de los
primeros lugares de entre todos los
participantes a nivel nacional. 

Destacó que para este año la
Olimpiada Nacional de Biología se
realizará precisamente en Durango
capital, por lo que la delegación que
represente al estado será además
anfitriona de la etapa nacional, lo
cual representa una motivación
mayor para quienes resulten
seleccionados.

Las instituciones interesadas en
inscribir a sus estudiantes a la
Olimpiada Estatal de Biología tienen
hasta el 07 de octubre para registrar
a los participantes, a través de la
página: olimpiadaestatal.fcbujed.mx.
Para mayores informes podrán
comunicarse al correo:
olimpiadadebiologia.fcb@ujed.mx o
al teléfono de la Facultad de Ciencias
Biológicas de la UJED: 8717152077.

*En pocos días este
municipio tiene otro
rostro: Arturo Yáñez 

DURANGO, DGO.
En pocos días, el rostro de Gómez

Palacio es otro, porque con hechos y
acciones Esteban Villegas, en el
gobierno estatal y Lety Herrera, en
el municipio, le están cumpliendo a
los gomezpalatinos que ya
extrañaban a los gobiernos que sí
saben gobernar, afirmó Arturo
Yáñez Cuéllar, presidente estatal del
PRI.

En gira de trabajo por esta ciudad
lagunera, para dar a conocer,
pormenores de la próxima
renovación del Comité Municipal a

los medios de comunicación, el
dirigente priista calificó a los
gobiernos priistas de hechos y no de
pretextos. 

Dijo que ahora, los gomezpalatinos
pueden constatar que a pocas horas
de sus tomas de protesta, Esteban y
Lety están respondiendo con hechos
y también pueden diferenciar los
gobiernos del PRI de otras fuerzas
políticas que solo daban excusas y
pretextos.  

Yáñez Cuéllar señaló los
gomezpalatinos extrañaban y
querían el regreso del PRI, por ello
les otorgaron la confianza a ambos,
con su voto, en el pasado proceso
electoral. “Ahora, pueden ya pulsar
el cambio que vive Gómez Palacio,
con el trabajo y la atención que está

recibiendo”, dijo. 
Esteban y Lety, como lo pueden

constatar, no se van a perder en
excusas o en poner pretextos para
servir a los gomezpalatinos, ni se
van a esconder de los medios de
comunicación, indicó Yáñez Cuéllar. 

También mencionó como
importante que la primera gira que
realizó el gobernador Esteban
Villegas fue a Gómez Palacio, a unas
horas de haber rendido protesta, a
donde vino a implementar un
programa que la gente extrañaba en
sus bolsillos.

Enumeró que, en Gómez Palacio, el
gobernador entregó de útiles
escolares a las familias con hijos en
escuelas de educación básica y
resolvió un reclamo social de tenían

los estudiantes foráneos que se
trasladan a Gómez Palacio y a la
ciudad capital, con un bono de
transporte.

Lety, dijo, es una mujer de hechos
y de resultados, vean el
remozamiento de los avenidas y
bulevares; de los parques y jardines
en las colonias, fraccionamientos y
ejidos; la entrega de patrullas,
motocicletas y bicicletas, así como
equipo a los cuerpos de seguridad
pública”, indicó. 

Por estas y muchas acciones
hechas y muchas más que vienen en
favor de los gomezpalatino, estamos
orgullosos de Esteban y Lety, porque
ambos son cuadros del PRI probados
que están demostrado que sí saben
gobernar. 

Esteban y Lety le están respondiendo
con hechos a Gómez Palacio 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La secretaria de Turismo en el

Estado, Elisa Haro informó que el
gobierno del estado fue demandado
por fraude, dado que no entregó los
vehículos que se rifaron en la Feria
Nacional Durango 2022.

La funcionaria señaló que son

cuando menos siete personas las que
se acercaron a preguntar por los
vehículos que habían ganado a
través de la rifa realizada en la Feria
Nacional en la pasada edición, que le
correspondía entregar al pasado
gobierno y que no entregaron porque
no tenían los vehículos en físico, lo
cual fue una decisión que no se tomó

con la debida precaución y carente de
responsabilidad.

Indicó que las personas estaban
emocionadas por haber recibido el
premio, pero ya se encuentran
enojadas porque finalmente no hay
forma de entregar esos vehículos en
este momento.

Los ganadores acudieron a la

Contraloría y de ahí manifestaron
que van a presentar una denuncia
que, desafortunadamente, recaerá en
contra de gobierno del estado y
podría configurarse el delito de
fraude, "es un tema dedicado",
recalcó. "A nosotros como gobierno
no nos queda más que enfrentarlo,
porque en este momento no hay

cómo pagar esos vehículos", aseveró
la entrevistada para decir que el
monto total que implica la
adquisición de estos vehículos es
aproximado a 1.5 millones de pesos.

No es porque no se quiere entregar
estos vehículos, es que simplemente
el gobierno del estado no tiene
recurso para hacerlo, aclaró.

Ganadores de autos en Fenadu

Demandan por fraude a gobierno del estado 

Monserrat García
DURANGO, DGO.
La directora del Instituto Tecnológico de

Durango (ITD), Isela Flores Montenegro, dio a
conocer que el gobierno del estado ya adeuda
seis millones de pesos para pagar Educación a
Distancia, lo que ya tiene preocupado al
personal, pues no recibe su salario desde el
mes de septiembre.

Advirtió que para cerrar el año se requerirán
siete millones de pesos para pagar los
conceptos de salarios y servicio de internet,
exclusivamente para esta área, pues el
personal que atiende la educación presencial
depende del gobierno federal, por lo que sus
recursos están garantizados.

Destacó que son 80 trabajadores
administrativos, mientras que el número de
docentes se modifica dependiendo del
semestre.

A pesar de ello, el servicio educativo a
distancia no se ha visto afectado y las clases se
siguen impartiendo, aseguró la directora.

Respecto al adeudo que el Instituto
Tecnológico sostiene con Aguas del Municipio
(AMD), señaló que no hay una cifra definida y
hay negociaciones con esta institución para
liquidar en parcialidades.

Se está en espera de que se defina una cuota
para pagar este adeudo, esto ante la entrada
de la nueva administración municipal,
concluyó.

Se incrementa adeudo de
gobierno estatal con el ITD

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Son 14 millones de pesos los que la

Secretaría de Educación del Estado de
Durango (SEED), dejó de pagar la pasada
quincena por concepto de compensaciones,
reveló el titular de la dependencia, Guillermo
Adame Calderón.

Destacó que son 300 los trabajadores que
recibían compensaciones y se retiraron las de
mandos medios y superiores, además a
algunos de ellos se les va a dar de baja.

Advirtió que las compensaciones se destinan
para quienes tienen sobre responsabilidad o
jornadas más largas que las normales, "pero
no son para estar pagando privilegios, para
estar pagando cercanías de familiares o para
estar pagando gente que no va a trabajar".

Destacó que el exsecretario, Rubén Calderón
Luján recibía una percepción de 200 mil pesos
mensuales entre salario y compensación.

Explicó que dos terceras partes del personal
son federalizados y una tercera parte la cubre
el estado.

Advirtió que se adeuda mucho dinero a la
UJED, Hacienda, aseguradoras, "está
prácticamente vaciada y endeudada la
Secretaría de Educación a través de muchos
elementos y rubros que se abusó, tomando los
recursos para otros tipos de pago que tienen
a la parte de la Secretaría de Educación con un
adeudo histórico, sino es que impagable, a
punto de declararnos en huelga".

El gobernador está haciendo esfuerzos
extraordinarios para poder cubrir siquiera los
pagos de quincena.

No se ha podido definir la deuda porque
todos los días se descubren adeudos nuevos,
porque se tienen 24 organismos
descentralizados en los cuales también se dejó
adeudo como el caso del Colegio de Bachilleres
y Cecyted, concluyó.

Deja de erogar SEED 14 mdp
por concepto de compensaciones

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La Secretaría de Turismo del Estado tiene

una deuda con proveedores que asciende a 60
millones de pesos, entre ello, tres millones son
deudas a proveedores de la feria pasada.

Así lo señaló en entrevista la titular de la
Secretaría de Turismo, Elisa Haro, fuera del
adeudo que existe con la Fenadu, hay una
larga lista de proveedores que han prestado
servicios diversos, con antigüedad de hasta
tres años.

Son cantidades muy considerables y en este
momento ya se está haciendo un trabajo
administrativo en el que se tiene que revisar
factura por factura, empresa por empresa y
verificar que los servicios se hayan otorgado.

Pero aún no hay fechas precisas de pago, sin
embargo, consideró que se puede tener la
certeza, de que cuando se tenga el recurso se
van a hacer las declaraciones
correspondientes.

En la entrevista, Haro también reconoció que
en el caso concreto de la feria, aunque se dejó
una deuda importante con proveedores en la
Secretaría de Turismo, al final se puede decir
que fue un balance más positivo por la
derrama económica qué significó para el
estado y que al final de cuentas representa
una reactivación en ese momento.

Teniendo este tipo de circunstancias como
antecedente, en este sexenio, Turismo hará
una reingeniería de las actividades que realice
para dar tiros certeros y no caer en este tipo
de errores del pasado.

Sectur debe 60 millones de pesos a proveedores 
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Reunión de trabajo de
la SGG y la dirección
general del Cobaed

DURANGO, DGO.

La directora general del Colegio de Bachilleres del
Estado de Durango, Sonia Flores Arce, sostuvo una
importante reunión con el secretario general de
Gobierno, Héctor Vela Valenzuela, con quien platicó
temas de suma importancia para el desarrollo de las
actividades y proyectos institucionales de este
subsistema.

En esta reunión, Vela Valenzuela reiteró su
disposición de brindarle todo el respaldo del gobierno
del estado que encabeza Esteban Villegas Villarreal
para la buena administración y ejercicio de las
funciones que desarrolla al seno de la institución la
funcionaria educativa.

Flores Arce expresó que trabajando de manera
institucional y coordinada con esa Secretaría se podrá
imprimir mayor dinamismo y resultados en los
trabajos del subsistema, de ahí la importancia de esa
reunión en la que además se trataron varios temas que
se están atendiendo de manera inmediata.

Dijo que se avizoran buenos tiempos para este
subsistema de educación media superior y uno de los
más grandes de este nivel que cuenta con 33 planteles
ubicados en 24 municipios de la entidad.

Lo anterior porque en la comunidad bachiller existe
la plena voluntad de hacer y trabajar en equipo para
que en esta nueva etapa se consoliden acciones y se
demuestren resultados, todo ello atendiendo las
directrices que se han marcado por el gobernador del
estado.

La directora general concluyó externando su
compromiso con la comunidad del Colegio de
Bachilleres y la sociedad en general, pues dijo estar
segura que solamente con el trabajo conjunto con las
instancias estatales se estará en condiciones de
generar más y mejores condiciones para la educación
de la juventud duranguense.

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Valeria Gutiérrez Velasco, directora

municipal de Desarrollo Económico,
dio a conocer que el pasado lunes se
tuvo un recorrido en el mercado
Gómez Palacio, una vez que aunque
las precipitaciones pluviales que se
presentaron fueron moderadas, se
mantuvieron todo el día.

Se detectaron algunas pequeñas
goteras, mismas que se habrán de
reparar para evitar que el problema
se extienda, para ello se contó con la
presencia del director municipal de
Obras Públicas quien será el
encargado de impermeabilizar el
lugar.

La funcionaria informó que se

acudió al mercado para conocer las
necesidades de infraestructura de
este espacio y hacer las mejoras
correspondientes.

Destacó que desde el miércoles de
la semana pasada se reunió con los
lideres de las asociaciones de
locatarios que convergen en este
mercado, quienes les dieron a
conocer algunas situaciones que
están sufriendo y al mismo tiempo se
les presentaron algunas propuestas
por parte de la autoridad municipal.

Destacó que en anteriores
administraciones los comerciantes
de este lugar han recibido una buena
atención, que va desde la renovación
de infraestructura, hasta
mantenimiento.

Atenderán
infraestructura del
mercado Gómez
Palacio 
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*Con menos gasto, Festival
Revueltas 2022 generará mayor
derrama económica
*Fomentan Diputados
crecimiento del Instituto de la
Juventud
*Rinde cuarto informe de
actividades el director de la
Facultad de Ciencias Exactas
*No deben estar muy tranquilos
ex alcaldes laguneros
*Le cae como carne de puerco a
media noche
*Le decían la cárcel
*Están tres amigos que se
sacaron la Lotería
*La Preguntilla
Hoy se hizo un esfuerzo para

organizar el “Festival Revueltas
2022” con un gasto menor de seis
millones de pesos, para ofrecer 90
eventos y 150 artistas
duranguenses para que esto
propicie una mayor derrama
económica a la entidad, anunció el
Gobernador Esteban Villegas
Villarreal al dar a conocer las
actividades culturales que se
desarrollarán del 14 al 23 de
octubre dentro de esta festividad.

El Ejecutivo Estatal dijo que a
pesar de que no se tienen los
recursos como en otros años y tras
recordar que antes se invertían
hasta 50 millones de pesos, ahora
se pudo organizar un programa
para todas las familias
duranguenses, con el respaldo de
sectores empresariales y talento
local.

XXXXX
La inclusión de los jóvenes en la

vida pública es fundamental para
garantizar una verdadera
diversidad democrática, afirmó la
diputada Ofelia Rentería Delgadillo
al presentar la iniciativa de
reformas para fomentar el
crecimiento del Instituto de la
Juventud a través de la
capacitación permanente de su
personal, con el objetivo de que
lograr una mejora constante en la
atención que ofrece.

XXXXX
“Es necesaria la creación de una

estructura que aporte cada vez

más beneficios a la sociedad
duranguense, pues se necesita
personal capacitado y con
experiencia”, consideró al realizar
la ampliación de la propuesta
legislativa.

XXXXX
El rector de la Universidad Juárez,

Rubén Solís Ríos, asistió a la
ceremonia de entrega del 4. º
Informe de Actividades del director
de la Facultad de Ciencias Exactas,
Armando Mata Romero, donde
reconoció sus logros y avances.
“Quiero resaltar que los
profesionistas que egresan de esta
Facultad son una muestra del
trabajo realizado y de la solidez
con la que se imparten los
conocimientos a los alumnos;
además, tienen un vasto campo de
trabajo, donde hay conocimiento
de egresados de esta Facultad que
han trabajado en la NASA, lo cual
nos llena de orgullo”.

XXXXX
No deben estar muy tranquilos,

Anabelle Gutiérrez Ibarra (GP),
Reginaldo Carrillo (San Pedro del
Gallo), Alejandro Rodríguez
Belmonte “La Chula”, (Tlahualilo) y
Marisol Peña (Mapimí), que
salieron con malas cuentas en el
desempeño de los cargos que
tuvieron en la pasada
administración del ex-gobernador
de Durango. El actual Gobernador
Esteban Villegas, ya le puso lupa a
estas administraciones en donde
hay millones de pesos, desviados.

XXXXX
Al ex Dirigente Nacional del PRI,

Manlio Fabio Beltrones, le cae
como carne de puerco a media
noche, Alejandro Moreno «El Tal
Alito” y no lo haría nada más feliz
que renunciara.

XXXXX
Era un tipo tan cacarizo, tan

cacarizo que le decían la cárcel.
¿Por qué? Porque estaba lleno de
barrotes.

XXXXX
Están tres amigos que se sacaron

la Lotería, platicando de su nueva
vida en sociedad: “Fíjense que leí
en una revista que el deporte de los
«millonetas» como nosotros, es el
golf”. –“¿Y cómo se juega?”. –“Es
fácil, se juega con un palo, pelotas
y un agujero”. –“órale vayamos a
jugar ¡yo pongo el palo!” -dice el
primero-“Si vamos, yo pongo las
pelotas”-dice el segundo-. Y grita
el tercero: “¡Yo no juego!”.

XXXXX
La Preguntilla: ¿Cuál es el

significado de este conocido refrán
ranchero? “El gallo será muy gallo,
pero la gallina es la de los huevos” 

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

GÓMEZ PALACIO, DGO.
De manera coordinada y para

prevenir posibles accidentes y mayor
deterioro a la carpeta asfáltica, las
direcciones de Obras Públicas,
Servicios Públicos y Protección Civil
contemplan realizar trabajos con
maquinaria pesada en el cruce
inferior del Puente Plateado, a fin de
crear un bordo de contención y así
evitar el paso vehicular por dicha vía.

Anteriormente, en el sector
mencionado se contaba con
montículos de arena para evitar que
los conductores transitaran por esta

vialidad; lamentablemente, al poco
tiempo de su colocación fueron
retirados por los mismos residentes
que habitan por la zona.

Santiago Rodríguez, titular de
Protección Civil, comentó que esta
acción se había implementado
pensando en la seguridad de los
conductores, ya que esta vialidad
presenta zonas húmedas, con una
carpeta asfáltica debilitada a
consecuencia del reciente paso
natural del Río Nazas.

“Vamos a trabajar con
retroexcavadoras para reforzar los

bordos de contención para que las
personas que se están brincando
hacia la parte baja del lecho seco del
Río Nazas, no vayan a caer en alguna
de las partes frágiles de la carpeta
asfáltica y prevenir un accidente”
agregó.

Aunado a lo anterior, señaló que en
lo que empieza este proceso, se
colocaran ballenas de concreto para
evitar el cruce vehicular; exhortando
a transeúntes y conductores a
respetar estas acciones preventivas
que al fin de cuentas es a bien de su
propia seguridad.

Restringirán, por razones de
seguridad, paso de vehículos
por vado bajo puente Plateado

GÓMEZ PALACIO, DGO.
Revisar el estado en que se

encuentran las instalaciones
hidráulicas del hogar como tuberías,
fregaderos, baños, tinacos, cisternas
entre otros, es fundamental para
evitar fugas y con ello el desperdicio
de agua potable, ya que una sola
gotera genera un desperdicio de
entre 80 y 600 litros de agua
diariamente.

Así lo expuso, el director del
Sistema Descentralizado de Agua
Potable y Alcantarillado (Sideapa),
Francisco Escalera, quien hizo un
llamado a los ciudadanos a prevenir
fugas de agua en los hogares,
enfatizando que éstas pueden
detectarse y prevenirse a tiempo,

Mencionó que, de no prevenirlas a
tiempo, podría elevar de manera
importante el pago en el consumo
del agua potable; además de causar
daños importantes a la vivienda.

Recomendó cerrar la llave de paso
para evitar el desperdicio en caso de
que la gotera no pueda repararse de
manera inmediata.

Reconoció que las fugas de agua
dentro y fuera de los hogares son,
quizás, uno de los problemas que
más se han detectado, mismos que
afectan gravemente el

abastecimiento y aprovechamiento
del vital líquido.

Destacó que, por instrucciones de
la presidenta municipal, Leticia
Herrera Ale, el Sideapa trabaja para
ser más eficiente y mejorar los
servicios de suministro de agua
potable y drenaje a los hogares
gomezpalatinos.

Aconseja Sideapa atender fugas de agua dentro de domicilios
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Implementa
Dirección de
Ecología el
programa Ecoficina 

GÓMEZ PALACIO, DGO. 
La Dirección de Ecología y Medio

Ambiente reactiva el programa
denominado “Ecoficina”
implementando acciones
encaminadas a la reflexión y a la
responsabilidad individual y
colectiva a fin de disminuir el
impacto sobre los recursos naturales
y el medio ambiente dentro de las
oficinas gubernamentales.

El director de Ecología, Carlos
Rosales Arcaute, comentó que es
momento de iniciar con una cultura
ambiental donde todas las
direcciones de la Administración
Municipal colaboren en el fomento
de buenas prácticas ambientales,
colocando en cada una de las oficinas
depósitos para papel, plástico y
aluminio para su posterior reciclaje.

Dentro de las crisis ambientales
está el consumo diario de recursos,
mismos que son necesarios para la
efectividad de nuestras labores,
medios que van desde tóner, hojas de
máquina, papel, energía, agua,
productos de limpieza, entre otros;
por ello es que el funcionario dijo que
se están implementando programas
ecológicos en todos los sectores de la
sociedad.

“El programa Ecoficina es una
herramienta de concientización que
nos servirá para sobrellevar como
sociedad y como servidores públicos
este consumo excesivo”, apuntó
Rosales Arcaute. 

Finalmente, comentó que las
instrucciones de la alcaldesa Leticia
Herrera Ale, son claras y precisas:
“somos funcionarios y nuestro deber
es el de siempre ver por el bien de
cada de uno de los gomezpalatinos”.

*Son más de 300 las
sexoservidoras que
operan en la ciudad de
Gómez Palacio

Por Carlos Adrián Alvarado
Fernández
GÓMEZ PALACIO, DGO.- 

La Dirección de Salud Municipal de
Gómez Palacio dio a conocer que
durante dos años y medio poco más
de 300 mujeres sexoservidoras no se
atendieron a través del chequeo
mensual como parte del control que
se debió haber efectuado por parte
de la dependencia.

José Antonio Adame de León,

director de Salud Municipal, sostuvo
que la indicación por parte de la
alcaldesa, Leticia Herrera Ale, es que
todos los rubros de salud y control se
realicen de manera oportuna y lo que
estaba descuidado vuelva a
restablecerse.

“No se le dio seguimiento, no se
checaron, ahorita ya empezamos a
checar, teníamos aproximadamente
320 usuarias, creo que se ha
incrementado, nosotros vamos a
actualizar ese padrón con tarjetas
nuevas, con su fotografía”, recalcó el
funcionario.

Dijo además que los estudios de
laboratorio se deben realizar en
tiempo y forma, “que no hayan una
sola mujer que se dedique a esto que
no sea revisada porque no podemos
permitir que haya enfermedades de

transmisión sexual y siga el
problema como si nada”, sostuvo.

Enfatizó que el objetivo no es hacer
un cerco, si no a invitarlas para que
se presenten ya que son ellas quienes
les preocupa este tema para
continuar con dicho oficio.

“Aprovechamos para invitar a las
mujeres que se dediquen a este tema
a este giro a acudir a Prevención
Social en las instalaciones de la
Presidencia Municipal para que se
registren, hacer el padrón nuevo, se
hagan sus estudios correspondientes
y se les pueda entregar su nueva
tarjeta de salud que será verificada
por nuestros inspectores en cada
visita que estén sin ningún
problema, que no pase del tiempo
que se les permite para volvérselo a
hacer”, indicó.

Sexoservidoras trabajaron sin
revisiones de salud por dos años

*Corresponde de
enero al 30 de
septiembre del
presente año

Por Alejandra Alvarado
Fernández
GÓMEZ PALACIO, DGO.- 

La Segunda Visitaduria de la
Comisión Estatal de Derechos
Humanos dio a conocer que en total
durante los primeros nueve meses

del año se han recibido 111 quejas y
tan solo en septiembre van 19
quejas en lo que corresponde a La
Laguna de Durango.

Sara de los Santos, titular de la
dependencia en Gómez Palacio,
informó que el aumento a de un diez
por ciento en comparación con el
año 2021.

“Las autoridades a las que más
hacen señalamientos por probables
violaciones a Derechos Humanos
serían los agentes del ministerio
público, las cinco primeras
autoridades que podrían tener más
reincidencia en quejas serían el
IMSS, la Secretaría del Bienestar, las

presidencias Municipales nosotros
las englobamos porque la visitadora
cubre a los 11 municipios”, indicó.

Añadió que también hay quejas
contra le direcciones de Seguridad
Pública Municipal y el Cefereso 14,
dentro de los principales motivos
por los cuales se presentan estas
quejas de presuntas violaciones de
los derechos humanos “es por faltar
a la legalidad, honradez,
imparcialidad y eficacia en el
desempeño de sus funciones por
retardar o entorpecer la función de
investigación o procuración de
justicia que ese es el señalamiento
que mayormente se le hace a los

agentes del Ministerio Público”,
recalcó.

“La siguiente es por obstaculizar o
negar las prestaciones de seguridad
social a las que se tiene derecho, esas
las estamos señalando a la Secretaria
del Bienestar, ha habido un
incremento en el número de quejas
presentado en el sentido que las
personas de la tercera edad están
solicitando una prestación o un
beneficio de esto que se llamaba 65
y más y resulta que en los últimos
dos años la mayoría de ellos
manifiestan que ha habido una nula
entrega de este beneficio que se les
daba”, concluyó.

Segunda Visitaduria de DH cierra
septiembre con 111 quejas



Por Martín Saúl Ceniceros
Durango, Dgo.

Un total de cuatro veces han
evacuado la estancia infantil Alegría,
situada en la calle  Zarco 203 sur y
Paloma, de la zona Centro, de la
ciudad de Durango, todas por fuga
de gas LP, la última fue la mañana de
este martes 4 de octubre.

Al lugar acudió personal de la
Dirección Municipal de Protección
Civil (DMPC), quienes al llegar a la
estancia infantil la brigada interna ya
habían evacuado a 193 niños y a 72

maestros, por lo que se procedió a
contener la fuga de gas que se
encontraba en la válvula de llenado
al exterior del edificio.

Por el momento, quedó
inhabilitada la institución, no se
reportaron personas heridas ni
intoxicados.

Las autoridades han aplicado las
medidas correctivas
correspondientes, sin embargo,
reinciden, por lo que se
implementarán medidas más
drásticas para evitar que se suscite
un incidente mayor.

2 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
CULTURA

Miércoles 05 de octubre del 2022 Diseño Editorial: J.A. Pérez

www.contextodedurango.com 
visítanos en la red:

Página 13

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

Fuentes dignas de crédito
informaron que en la comunidad
serrana El Durazno, perteneciente al
municipio de Tamazula, Dgo., se
registró el lunes 3 de octubre una
balacera entre grupos rivales que
dejó como saldo dos muertos y
varios heridos de ambos lados.

Se presume que el enfrentamiento
ocurrió en el camino que conduce a
El Durazno, a la altura del paraje La

Cañada, lugar en donde se
encontraron dos grupos armados, los
que se dispararon mutuamente.

En este hecho perdió la vida Juan
Carlos Gurrola Beltrán, de 43 años de
edad, al parecer jefe de la plaza en
Tamazula del cártel de Sinaloa,
originario de Sinaloa, y su pariente
Rafael Díaz Beltrán, de 36 años,
quien tenía su domicilio en la
población San Ignacio, de Tamazula.

Es de mencionar que uno de los
heridos fue trasladado en avioneta
particular a un hospital de Culiacán,
con varios impactos de bala.

Por el momento, las autoridades de
la Fiscalía General del Estado de
Durango (FGED), no han dado a

conocer más detalles sobre este
enfrentamiento, sin embargo, por la
cercanía con el estado de Sinaloa, son

los medios locales de esa entidad los
que han publicado algunos datos
sobre el enfrentamiento.

Enfrentamiento en
Tamazula deja dos
muertos 

Atropellan a
mujer en
Felipe
Pescador 

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

En el bulevar Felipe Pescador,
frente a la Comisión Federal de
Electricidad (CFE), de la colonia
Nueva Vizcaya, se registró un
atropellamiento donde resulta
lesionada María del Refugio, de
32 años de edad, fue trasladada
por una ambulancia de la Cruz
Roja a la clínica 1 del IMSS, su
estado de salud es delicado.

Lesiones que le fueran causadas
por un automóvil marca Jeep,
modelo 2003, de color negra,
línea Liberty, tipo vagoneta,
conducido por Helio Francisco, 32
año, quien quedó detenido por la
responsabilidad que le resulte.

Por fuga de gas, evacuan estancia
infantil por cuarta ocasión

POR MARTÍN SAÚL CENICEROS

Durango, Dgo.

En relación al cuerpo sin vida que
fue encontrado totalmente desnudo
y con heridas por arma blanca en
región de cuello y tórax, en la
carretera Durango-Mazatlán, a la
altura del poblado 15 de Mayo
(Tapias) el cual fue identificado como
Félix Alberto López Tamayo de 34
años, originario de Gómez Palacio,
Dgo., sobre este caso, la  Fiscalía
General del Estado de Durango logró
detener a Sergio Alejandro,  de 20
años de edad, vecino de esta ciudad
capital, como presunto responsable
del homicidio.

El presunto homicida fue vinculado
a proceso por un Juez de Control del
Primer Distrito Judicial, por su
probable comisión del delito de

homicidio calificado en supuesto de
ventaja, cometido en agravio de
Félix Alberto López Tamayo.

Según la carpeta de investigación,
fue el pasado 22 de septiembre
aproximadamente a las 07:30 horas,
cuando la víctima se encontraba en
una convivencia en el domicilio del
ahora imputado, ubicado en la calle
2 de Octubre, de la colonia Las
Gaviotas, de esta ciudad, y en un
momento Sergio Alejandro, sin
justificación ni provocación, lesionó
con un arma blanca a Félix Alberto,
ocasionándole la herida que le
provocó la muerte al instante, luego
con la ayuda de otro sujeto,
trasladaron el cadáver a bordo de un
vehículo de la marca Volkswagen,
línea Jetta, color blanco, hasta un
camino de terracería a la altura de
Tapias, donde arrojó el cuerpo y

posteriormente se dio a la fuga.
Tras el hallazgo ocurrido la mañana

del 23 de septiembre, el agente del
Ministerio Público se constituyó en
el lugar e iniciaron con las
investigaciones correspondientes,
logrando determinar la presunta
responsabilidad del imputado, de
quien el representante social solicitó
al Juez una orden de aprehensión en
su contra, la cual fue ejecutada el 27
de septiembre por elementos de la
Unidad de Mandamientos Judiciales.

El presunto homicida  fue puesto a
disposición de la autoridad judicial
que lo reclamaba, quien después de
valorar los datos de prueba que
obran en la carpeta de investigación
expuesta por el Ministerio Público,
justificó vincularlo a proceso,
imponiéndole la medida cautelar de
prisión preventiva al interior del

CERESO 1, otorgando como plazo dos
meses para el cierre de la
investigación complementaria.

Mató a su amigo y tiró el cadáver en Tapias
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Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

En el poblado Los Mimbres, anexo
a San Bernardino de Milpillas Chico,
de Pueblo Nuevo, Dgo., Mayolo
Mayorquín Romero resultó herido
por proyectil disparado por arma de

fuego en la rodilla derecha, cuando
miraba un partido de voleibol.

El presunto responsable de esta
agresión es el primo de Mayolo;
Cosme, con quien tiene problemas
desde hace tiempo, y al encontrarse
en el voleibol discutieron, Cosme
sacó un arma de fuego causándole la
herida a su consanguíneo para luego

darse a la fuga.
Debido a la gravedad de la lesión,

Mayolo fue trasladado al a la ciudad
de Durango para ingresarlo al
Hospital General 450,  donde su
estado de salud se reporta como
delicado, mientras que las
autoridades ya buscan al presunto
responsable de esta agresión. 

Baleó a su primo en un
partido de voleibol 

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

José Alejandro y Jesús Magdaleno,
de 30 y 24 años de edad
respectivamente, fueron detenidos
por agentes de Seguridad Pública
ya que existe el señalamiento de
dos varones de causar daños al
ventanal de un domicilio, de donde
sustrajeron una laptop marca HP y
un reloj marca Nike, además, a uno
de los afectados le causaron
lesiones en el pecho con un
desarmador y le dañaron sus
lentes,

Los presuntos ladrones fueron
detenidos en la calle Paseo de los
Encinos, del fraccionamiento
Caletto, asegurándoles los objetos
hurtados y el desarmador que se
utilizó como arma punzo cortante.

José y Jesús fueron trasladados a
las celdas de la Estación Norte,
donde el médico en turno
determinó que el primero de los
detenidos presentó intoxicación
por el consumo de algún tipo de
estupefaciente, luego fueron
puestos a disposición del agente
del Ministerio Público para que
respondan por sus actos.

Capturan a par de sujetos
por robo, lesiones y daños

Cae de
azotea y
muere 

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

Un varón de 63 años de edad,
de nombre Federico Soto Pineda,
vecino del fraccionamiento Fidel
Velázquez, de esta ciudad capital,
murió en la clínica del ISSSTE, a
consecuencia de las lesiones que
sufrió al caer de una azotea.

Ocurrió cuando Federico
colocaba un hule en la azotea de
unos locales de su propiedad,
ubicados en la colonia
Ampliación 20 de Noviembre, y,
perdió el equilibrio cayendo al
suelo.

Fue un familiar quien lo
trasladó al nosocomio antes
mencionado, lugar en donde pese
a los esfuerzos de la ciencia
médica perdió la vida la tarde de
este lunes.

AGENCIAS
OAXACA

Con el argumento de la supuesta
falta de profesores en la Escuela
Primaria Indígena Emiliano Zapata,
la directora del plantel escolar fue
encerrada en la cárcel de la
comunidad de Santa María Lovani,
del municipio de San Juan Petlapa, en
la Cuenca del Papaloapan, Oaxaca. 

La profesora cumplió 48 horas
encerrada por el acuerdo de la
asamblea de pobladores, celebrada el
pasado domingo, dos de octubre,
como una medida de presión a las
autoridades del Instituto Estatal de
Educación Pública de Oaxaca (IEEPO).  

Según el comité de padres y madres
de familia de ambos planteles por la
falta de cinco profesores (cuatro en la
Primaria y uno en el Jardín de Niños)
aún no inicia el ciclo escolar 2022-
2023, en Santa María Lovaní. 

La población demanda una
respuesta resolutiva, porque desde el
arranque de clases gestionaron la
presencia del cuerpo docente, ante la
jefatura de la zona escolar 076, con
sede en San José Río Manso, en el
municipio de San Juan Lalana, sin
embargo, la autoridad educativa
estatal  desatendió esta petición.  

Exigen la presencia del supervisor

escolar de la zona, Cristóbal de la
Cruz Joaquín; la secretaria general,
Soledad Méndez, así como los
funcionarios Juan Quero Chávez y
Magali López, firmar acuerdos y
acordar la posible liberación de la
profesora y directora del plantel de
educación indígena. 

La comunidad de Santa María
Lovani acordó mantener ambos
planteles cerrados, en tanto se

resuelven la falta de docente en los
centros escolares. 

De acuerdo con Bernardo Rodríguez
Alamilla, defensor de los Derechos
Humanos de los Pueblos de Oaxaca,
"las cárceles municipales son la
forma más recurrente para castigar,
exhibir o presionar a las autoridades
de los distintos niveles de gobierno". 

En entrevista reciente con este
medio, el ombusperson refirió el

abuso de esta medida - reservada
para la sanción de faltas
administrativas- pero, que en los
hechos pasa al ámbito coercitivo.
Igualmente se encarcela a deudores
de juego, alcohólicos, creyentes
evangélicos reacios a participar en la
verbena popular, mujeres insumisas,
homosexuales, mujeres transgénero,
niños y niñas, hasta animales de
traspatio y compañía. 

Directora de primaria se va a la cárcel ¡por no tener maestros!
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Jesús Ociel Baena ya
había ejercido el puesto
de vocal secretarie en la
Junta Distrital Ejecutiva
del Instituto Nacional
Electoral (INE) en los
estados de
Aguascalientes y
Guanajuato

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

El Doctor Jesús Ociel Baena
Sauceda se proclamó el pasado 1 de
octubre como el primer magistrade
electoral No Binarie de América
Latina.

Frente a autoridades federales y
locales de los tres poderes de
gobierno, y representantes de
grupos indígenas, personas con
discapacidad y personas de la
población LGBT, el hidrocálido tomó
protesta por ministerio de ley, del
Pleno del Tribunal Electoral del
Estado de Aguascalientes.

“Haciendo historia, cómo primer
Magistrade electoral No Binarie en
América Latina”, escribió Baena
Saucedo a través de su cuenta de
Twitter, en donde adjuntó una
fotografía del evento.

Parte del historial laboral de Jesús
Ociel Baena se compone por su
previo desempeño como vocal en la
Junta Distrital Ejecutiva del
Instituto Nacional Electoral (INE) en
los estados de Aguascalientes y
Guanajuato, en 2011 y 2017,
respectivamente.

El magistrade es doctor en
Derecho por la Universidad
Autónoma de Durango y también
tiene experiencia impartiendo
clases en algunas universidades de
Aguascalientes.

¿Qué involucra ser una persona
de género no binario?

El término no binario es dirigido
a aquellas personas que se
reconocen tanto con aspectos
masculinos, como femeninos, por
lo anterior, no se encuentran a sí
mismas con un término absoluto
como hombre o mujer. Además, no
se definen como homosexual,
bisexual o heterosexual.

El ser no binario es algo que
comparten muchos famosos, por
ejemplo, el cantante Sam Smith,
que ha dicho abiertamente que se
siente tan mujer como hombre.

Tiene México al primer
'Magistrade' electoral No
Binarie en América Latina

El 13 de octubre se
espera la llegada de
los médicos
especialistas

AGENCIAS
Con la llegada desde Cuba de 84

médicos especialistas que se
sumarán a la atención en zonas
marginadas del país, se llegará a 436
médicos cubanos que ya prestarán
atención en el sistema de salud de
México, informó el director del IMSS,
Zoé Robledo.

"Los 352 médicos y médicas
especialistas que vienen de Cuba han
sido ubicados en 79 municipios de
nueve entidades del país.

"La distribución es la siguiente: 92
especialistas que están en Nayarit,
en Colima 55, en Campeche 54, en
Baja California Sur 30, en Zacatecas
10, en Sonora 17, en Oaxaca 61, en
Veracruz siete y en Tlaxcala 26
médicas y médicos especialistas
cubanos. El 13 de octubre arribarán
84 más, para llegar a un total de
436", puntualizó Robledo.

Explicó que estos médicos apoyan
al gobierno de México para
completar la nómina de los centros
de salud, clínicas y hospitales  de alta
marginalidad, a donde los médicos
mexicanos se niegan a acudir a
prestar servicio.

"Aquí es importante señalar que
han sido sobre todo a regiones y en
jurisdicciones sanitarias que tienen
niveles de alta o muy alta

marginación, o en hospitales en
donde había vacancias de médicos
especialistas que llevaban muchos
años.

"Había un verdadero velo, no se
quería ver que no había médicos y
médicas en diferentes turnos, no sólo

en los hospitales de los centros de las
ciudades, sino sobre todo en estas
localidades más apartadas", expuso
Robledo.

En la rueda de prensa matutina, el
subsecretario de salud, Hugo López
Gatell, expuso que la pandemia de

covid 19 está en un mínimo de
contagios, comparable a las primeras
dos semanas del inicio de la
pandemia, con ocupación de 2 y 1
por ciento en camas de
hospitalización general y de camas
con ventilador, respectivamente.

México espera a otros 84
médicos cubanos; sumarán 436

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

A punto de los golpes y con
lágrimas, el Pleno del Senado de la
República debate esta tarde la
permanencia del Ejército en las calles
en tareas de seguridad pública hasta
2028.

Luego de que la senadora del PAN,
Lilly Téllez, llamó “hienas” y “perros”
a los senadores de Morenas por
“promover la militarización de
México”, la senadora de Morena,
Lucía Trasviña, subió a la tribuna,
encaró a Téllez y le manoteó en la
cara.

“Senadoras, por favor…”, decía el
presidente de la Cámara de
Senadores, Alejandro Armenta, a
ambas legisladoras para tratar de
superar el altercado.

Lo que parecía que iba a
desencadenar en una agresión física,
fue evitado cuando la senadora de
Morena, Clitlalli Hernández, subió
también a la tribuna para pedirle a
Trasviña que se retirara para que
continuara Téllez en su turno del uso
de la palabra.

Previamente, el senador de
Morena, Napoleón Gómez Urrutia,
desde su escaño le gritó a Lilly Téllez
“traidora, traidora”, a lo que la
panista le respondió “callado, callado
Napoleón, siéntese y espere sus
croquetas”.

En otro punto del debate, el
senador de Morena Félix Salgado
Macedonio, desde su escaño le dijo a
la senadora del PRI, Claudia Ruiz
Massieu, que su padre José Francisco
Ruiz Massieu, fue asesinado por el
expresidente Carlos Salinas de
Gortari, tío de la legisladora.

Con lágrimas en los ojos, la
senadora Ruiz Massieu le dijo a
Salgado Macedonio: “no le permito

que mencione a mi familia sin
fundamento.”

Previo al debate, el senador Ricardo
Monreal afirmó que el dictamen que
esta tarde o noche votará el Senado
para mantener a los militares en las
calles en tareas de seguridad pública
hasta 2028, es totalmente distinto al
aprobado previamente en la Cámara
de Diputados.

“Es un fantasma la Ley Alito”, dijo
Monreal al señalar que se presentará
una “adenda” o agregado a la minuta
enviada por San Lázaro para
establecer un control y seguimiento
por parte del Poder Legislativo a la
participación de los militares en
tareas policiacas.

Adicionalmente, los titulares de las
secretarías de la Defensa Nacional
(Sedena), Marina (Semar), Seguridad
Pública Federal (SSyPC) y Guardia
Nacional, estarán obligados a
comparecer periódicamente ante
una comisión bicamaral de
senadores y diputados, quienes
evaluarán sus acciones en materia de
seguridad.

Por tratarse de una reforma
constitucional, el dictamen en el
Senado debe aprobarse con más de
dos tercios de los votos. Los grupos

parlamentarios del PAN y de
Movimiento Ciudadano señalaron
que votarán en contra, mientras que
en el resto de las bancadas se prevé
un voto diferenciado.

Si el Senado aprueba este nuevo
dictamen, se regresaría la minuta a
la Cámara de Diputados para que la
apruebe en el mismo sentido.

Previo a la discusión en el Pleno del
Senado de la reforma militar que
facultaría la presencia del Ejército en
las calles en tareas de seguridad
hasta 2028, el secretario de
Gobernación, Adán Augusto López,
informó que si esta noche el Senado
aprueba esta nueva reforma, ya no
habría consulta popular en la
materia.

“La otra posibilidad es que transite
esta reforma, que sean los
legisladores capaces de construir una
mayoría constitucional y regrese el
dictamen o la minuta con las
modificaciones propuestas por el
Senado a la cámara de origen, y allá
se discuta nuevamente.

“Si se aprueba (en el Senado) ya no
habría razón de que el ejercicio
participativo (consulta ciudadana), se
llevara a cabo”, dijo Adán Augusto
López, entrevistado en el Senado.

Casi a golpes, Senado debate dictamen sobre
permanencia de militares en las calles



En una reunión en
Caracas se firmó el
acuerdo para retomar
las negociaciones de
paz entre el gobierno
de Colombia y el ELN
en noviembre

AGENCIAS
La guerrilla del Ejército de

Liberación Nacional (ELN) y el
gobierno de Colombia retomarán
negociaciones de paz después de la
primera semana de noviembre,
anunciaron este martes en Caracas
sin precisar el lugar de los
encuentros suspendidos en 2019
por el expresidente Iván Duque.

Anunciamos "el restablecimiento
del proceso de diálogos después de
la primera semana del mes de
noviembre del año 2022", dice el
comunicado leído tras una reunión
celebrada en Caracas.

Además de la reanudación de la
"mesa de conversaciones", el texto
da cuenta de la decisión de
"retomar el conjunto de los
acuerdos y avances logrados desde
la firma de la agenda en marzo 30
de 2016".

Los encuentros serán en "sedes
rotativas" entre los países garantes:
Venezuela, Cuba y Noruega, indicó
Antonio García, comandante del
ELN durante una rueda de prensa
en la capital de Venezuela posterior
a la lectura del comunicado.

"Las sedes que se habían
acordado eran sedes rotativas (…)
vamos a reiniciar sin modificar lo
que está acordado", dijo García a
periodistas al aclarar que aún
evalúan dónde será el inicio de las
conversaciones.

El líder del ELN descartó, por el
momento, que Chile y España

tengan alguna participación como
garantes de las conversaciones.
"Nosotros agradecemos la voluntad
que existe (...) pero hasta el
momento vamos a mantener la
estructura de garantes que se
acordó".

El presidente colombiano Gustavo
Petro, primer presidente de
izquierdas en ese país y antiguo
guerrillero, reactivó contactos con
el ELN tras asumir el cargo el 7 de
agosto, con la mira puesta en
retomar las negociaciones
interrumpidas en 2019 por el
gobierno de Iván Duque después de
un ataque contra una escuela
policial que dejó 22 muertos,
además del agresor.

Los delegados del ELN fueron
acogidos durante cuatro años en
Cuba, país del que salieron rumbo
a Venezuela el 2 de octubre para
corresponder a las nuevas
negociaciones de paz prometidas
por el presidente Petro.

El comandante del grupo
guerrillero destacó que la vía para
buscar la paz de Colombia no solo
pasa por las armas.

Hay que "atacar las causas que
causaron el conflicto armado que
son la desigualdad, la falta de
democracia, la inequidad", dijo. 

El ELN es la última guerrilla
reconocida que queda en Colombia,
mientras que las Fuerzas Armadas
Revolucionarias de Colombia (FARC)
firmaron un acuerdo de paz en
2016. 

La ONU celebró, por su parte, el
reinicio de las conversaciones.

"La reanudación de diálogo entre
el Gobierno de Colombia y el ELN,
clave para profundizar la paz en el
país. Desde ONU reafirmamos
nuestra disposición en apoyar el
diálogo y la implementación de
acuerdos alcanzados", dijo Carlos
Ruíz, representante del organismo
multilateral en Colombia.

En Cuba fue aprobado
el matrimonio
homosexual y la
maternidad subrogada
tras una jornada de
consulta popular

AGENCIAS
Cuba legalizó este martes el

matrimonio homosexual y la
maternidad subrogada.

Tras una larga jornada electoral
donde miles de personas salieron a

votar, la autoridad electoral anunció
los resultados definitivos por los que
se reforma el Código de Familias.

De acuerdo con las autoridades, en
el referendo, el Sí ganó con el 66.85%
de los votos emitidos, mientras que
el No obtuvo el 33.15%, señaló en
conferencia de prensa la presidenta
del Consejo, Alina Balseiro.

La participación fue del 74.12% del
padrón, la más baja registrada en un
referendo. En 2019, el 90.15% de los
convocados a las urnas participó en
el referendo que aprobó la nueva
Constitución del país.

El nuevo código, que sustituye al de
1975, es uno de los más progresistas

de América Latina en materia de
derechos sociales.

Además de legalizar el casamiento
homosexual y la adopción para
parejas del mismo sexo, permite
reconocer legalmente a varios padres
y madres, además de los biológicos,
así como la gestación subrogada, sin
fines de lucro.

Asimismo, fortalece los derechos de
los niños, los ancianos y los
discapacitados.

El 25 de septiembre, 8.4 millones de
cubanos fueron convocados a las
urnas para responder Sí o NO a una
única pregunta: "¿Estás de acuerdo
con el Código de las Familias?".
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Gustavo Petro retoma
diálogos de paz con el ELN
tras 3 años suspendidos

Cuba legaliza matrimonio
igualitario y maternidad subrogada

El buque salió de
Virginia escoltado por
un grupo aeronaval
para diversas
maniobras; es capaz
de equiparse con
armas de última
generación

AGENCIAS
La Marina de Estados Unidos

desplegó el martes su portaaviones
más avanzado, el USS Gerald Ford, un
barco de 100 mil toneladas a
propulsión nuclear, equipado con un
nuevo tipo de catapulta y diseñado
para equiparse con armas de última

generación.
El buque de 335 metros, que costó

más de 13 mil millones de dólares,
partió al mediodía de su puerto base
de Norfolk, en el estado de Virginia
(este), escoltado por su grupo
aeronaval, para varias semanas de
maniobras con infantes de marina de
nueve países aliados, incluidos
Francia y Canadá. 

"El USS Gerald Ford está desplegado
para 'demostrar sus capacidades
letales sin igual en todas las áreas'",
dijo el almirante Daryl Caudle,
comandante de las Fuerzas Navales
de Estados Unidos, en un
comunicado. 

Los ejercicios multinacionales en el
Atlántico se centrarán en la defensa
antiaérea, el combate antisubmarino,
las medidas antiminas y las
operaciones anfibias, precisó la

Marina.
Los portaaviones de la clase Gerald

Ford, bautizado en honor del 38º
presidente de Estados Unidos,
reemplazarán a los portaaviones de
la clase Nimitz, que están llegando al
final de sus 50 años de servicio
programado.

Inaugurado en 2017 por el
expresidente Donald Trump, tras un
retraso de dos años en la entrega, el
USS Gerald Ford ha sido sometido
desde entonces a múltiples pruebas
para determinar si está listo para la
guerra.

El barco, que requiere una
tripulación pequeña en comparación
con los portaaviones de la clase
Nimitz, puede pesar más de 100 mil
toneladas cuando está
completamente cargado, alcanzando
una velocidad de 54 km/h. 

EU despliega el USS Gerald Ford,
su portaaviones más avanzado
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Toño Hernández sabe
que la victoria es
fundamental para el
equipo 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Antonio Hernández Cruz, jugador
de Alacranes de Durango, sabe, al
igual que sus compañeros, que el
partido de hoy ante Atlético Morelia
es fundamental en las aspiraciones
del conjunto duranguense, por lo
que saldrán con todo por la victoria
ante la escuadra quinta de la tabla.

EL PARTIDO 
Alacranes se encuentra listo para

recibir a Club Atlético Morelia en un
partido crucial para las aspiraciones
de clasificación de Durango, la cita es
este miércoles 5 de octubre en punto
de las 17:00 horas en partido de la
jornada 16 del Torneo Apertura 2022
de la Liga BBVA Expansión MX, a
celebrarse en el estadio Francisco
Zarco.

EL PRIMER TORNEO 
Antonio Hernández, referente de la

escuadra arácnida, todo el equipo
está viviendo al máximo este primer
torneo y saben que es importante
sumar para poder entrar a la fase de
reclasificación, y qué mejor marco
que hacerlo ante su público y ante
una escuadra con tanta historia
como Morelia.

VAMOS POR LA
RECLASIFICACIÓN 

“Estamos viviendo al máximo este
torneo y este partido en especial,
sabemos la experiencia del rival, de
sus jugadores, estamos consientes de
lo que nos estamos jugando,
sabemos que ocupamos sumar, y si
es un triunfo mucho mejor, con ese
resultado nos metemos de lleno a la
reclasificación y de ahí pensar en la
liguilla”, dijo.

A PROPONER 
Para Hernández Cruz no hay otra

más que salir a buscar el resultado,
“vamos a salir a ganar, a proponer
como lo hacemos siempre en nuestra
casa, con mucho carácter y
responsabilidad vamos a enfrentar a
Morelia, y motivados con el apoyo de
nuestra gente vamos a salir con los
tres puntos”.

AUSENCIAS
Durango no contará con el defensa

Fernando Escalante, quien esta
suspendido tras acumular 5 tarjetas
amarillas en el torneo, pero
Alacranes parece recuperar a los
jugadores que por tarjetas rojas o
lesión se ausentaban de los partidos,
por lo que en la última jornada se
espera tener el plantel completo.

PPoorr  llooss  ttrreess
ppuunnttooss  
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Alacranes no se puede
permitir otro empate
en el Zarco 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

No hay margen de error, el partido
de hoy para Alacranes de Durango
define el futuro inmediato del
equipo, en lo que fue su temporada
debut dentro de la Liga Expansión, y
es que con dos partidos como local
en el cierre del torneo están ante la
oportunidad de meterse a la
reclasificación.

LA TEMPORADA 
Ha sido una temporada de mucho

aprendizaje, no sólo en el terreno de
juego, sino también en lo
administrativo, recordar que el
equipo duranguense tuvo que jugar
su primer partido a puerta cerrada
por cuestiones extra cancha, así
como el horario de los partidos ha
sido a las 17:00 horas ante la
modernización de las luminarias.

A pesar de todo, Alacranes ha
tenido partidos buenos y muy
buenos en el Zarco, mientras que en
calidad de visita ha ido de lo
destacado a lo vergonzoso, ha
conseguido puntos, pero también ha
salido goleado de algunas aduanas

que en el papel no eran tan
complicadas.

EN CASA
En el estadio Francisco Zarco ha

sido una verdadero Alacrán,
principalmente ante equipos como
Atlante y Celaya, con quienes
terminó empatando, pero en donde
claramente dominó el trámite del
enfrentamiento y pudo haber salido
con la victoria.

PENÚLTIMA FECHA 
Se viene la penúltima fecha del

certamen y será en el Zarco donde
Durango tiene una racha de 39
partidos sin derrota, el rival de este
miércoles el Club Atlético Morelia
quien luce igual de complicado que
los equipos lideres que han visitado
el Francisco Zarco.

CÓMO LLEGAN 
El equipo duranguense llega

después de haber empatado con
Cancún Fc, en un partido para el
olvido, pero en donde el conjunto
venenoso por lo menos rescató un
punto y rompió esa terrible racha
que tenía como visitante, en donde
en sus últimas visitas había recibido
9 tantos entre Alebrijes y
Cimarrones.

MORELIA 
El Atlético Morelia llega con la

motivación de encontrarse en la
quinta posición del torneo, en la
jornada anterior el equipo purépecha
sacó el empate en calidad de local
ante Tepatitlán, con lo que se
mantuvo en los primeros puestos del
certamen.

EN JUEGO
Ambos equipos tienen mucho en

juego en este partido, Durango la
posibilidad de meterse a la
reclasificación, mientras que Morelia
la oportunidad de quedar entre los
cuatro primeros y asegurar un lugar
directo a los cuartos de final.

GGaannaarr  oo  ddeessppeeddiirrssee  
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MAZATLÁN, SIN 

Venados de Mazatlán cuenta con
una interesante camada de jóvenes
talentos, entre ellos el lanzador
mazatleco Guillermo Arvizu, quien
busca ocupar un lugar en el equipo
para la temporada 2022-2023 de la
Liga ARCO Mexicana del Pacífico.

Con apenas 20 años de edad,
Arvizu ya forma parte de la
organización de Los Dodgers de los
Ángeles y este año busca formar
parte de la novena roja, sueño que
todo pelotero mazatleco tiene.

“Me he sentido muy bien en lo que
llevamos de pretemporada,
preparado para dar lo mejor de mí,
estamos buscando un lugar, que es
lo que todos queremos, jugar con
Venados esta temporada, que es el

sueño de los mazatlecos.
“El año que entra espero seguir

mejorando y continuar con mi
carrera”, agregó.

El lanzador zurdo se mantuvo
activo en el verano en la Liga
Dominicana, con el equipo de su
organización, donde se enfocó en
seguir con su preparación,
mejorando cuestiones técnicas en su
posición, con el objetivo de claro de
llegar a la Gran Carpa.

“Gracias a Dios mejoré en control,
velocidad y creo que como persona,
que son las cosas que me sigue
ayudando para estar donde estoy.

“He trabajado bastante, me he
esforzado, sé que el momento va a
llegar y lo único que me queda es
trabajar, seguir aprendiendo”, dijo.

Este domingo, en el día 23 de

pretemporada, Venados de Mazatlán
tuvo práctica matutina en el Estadio
Teodoro Mariscal, por la tarde
sostuvo un encuentro amistoso ante
la selección de San Ignacio.

Los rojos se impusieron ante los
anfitriones. En duelo donde el
mazatleco Carlos Tirado conectó par
de jonrones e impulsó tres carreras.

Para este lunes, si el clima lo
permite, Venados de Mazatlán
sostendrá su práctica en horario
matutino y a las 17:00 horas tendrá
su tradicional misa en la Parroquia
de La Sagrada Familia.

PARA SABER
El próximo 16 de octubre el Estadio

Teodoro Mariscal abre sus puertas,
de las 17:00 horas, para la Gran
Ceremonia Inaugural de la LAMP, en
su temporada 2022-2023.

GGuuiilllleerrmmoo  AArr vviizzuu  qquuiieerree
sseerr  pprrooffeettaa  eenn  MMaazzaattlláánn
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Por Ángel Castillo
PAISES BAJOS - POLONIA 

El conjunto de Brasil vino de atrás en la
primera jornada del Mundial de Voleibol,
para propinarle la primera derrota a Italia,
en un partido que tuvo que jugar durante
cinco episodios.

Las brasileñas vinieron de atrás, a pesar
de que habían ganado el primer set 25 a 20,
cayeron en el segundo y tercero por
parciales de 25 a 22 y 25 a 22, sin embargo,
en el cuarto set lograron empatar el partido
y un muy emocionante quinto set lograron
quedarse con la victoria 17 a 15, Gabriela
Braga Guimaraes fue la mejor de las
amazonas, con 30 puntos.

TURQUÍA SIN PROBLEMA
Por su parte, el equipo turco se llevó una

victoria relativamente sencilla ante
Alemania, por tres sets a cero (25 a 21, 25
a 18 y 25 a 21), mientras que Estados
Unidos derrotó a la República Dominicana
por tres a uno (21 a 25, 25 a 19, 25 a 20 y
25 a 14).

JAPÓN CONTUNDENTE 
Los primeros del inicio de la segunda fase

fueron protagonizados por Japón y Bélgica,
en donde las niponas se quedaron con la
victoria por tres sets a uno, este con los
parciales de 21 a 25, 25 a 20, 25 a 16 y 25 a
22, con lo que sumaron su primer triunfo
de esta etapa.

CANADÁ GANA 
Por su parte, Canadá comenzó con el pie

derecho esta etapa, al enfrentarse a
Tailandia, a quienes derrotaron por 3 sets
a uno por marcadores de 19 a 25, 21 a 25,
25 a 23 y 22 a 25, para mañana Canadá se
enfrentará con Turquia, mientras que el
equipo japones lo hará ante la escuadra de
Italia.

LA JORNADA 
Completaron la jornada el partido de las

locales de Países Bajos que derrotaron en
tres sets a uno a Argentina, con marcador
de 22 a 25, 25 a 18, 25 a 12 y 25 a 13;
mientras que Serbia borró la cancha a las
locales polacas a quienes derrotaron por
tres a cero, con parciales de 26 a 24, 25 a 22
y 25 a 18.

EL SISTEMA 
Arrancó la segunda fase del Mundial de

Voleibol, en donde los equipos se dividieron
en dos grupos de ocho y para obtener a los
cuatros mejores de cada sector y con ello
formar las llaves de cuartos de final de este
certamen, el cual se realiza en Países Bajos
y Polonia.

PARA HOY
La actividad de la jornada de este

miércoles inicia en punto de las 7:15 horas
el partido de Italia en contra de Japón,
Tailandia en contra de Alemania a las 8:00
horas, después China frente a Puerto Rico
a las 10:15 horas, y a las 10:30 horas
Turquía ante Canadá.

Cierran la jornada después del mediodía
Serbia ante Dominicana, Bélgica ante
Argentina y Estados Unidos frente a
Polonia.

EEll   ppaarr ttiiddoo  ddee  llaa  jjoorrnnaaddaa
BBrraassiill   vveennccee  aa  IIttaalliiaa  
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*** Contexto de Durango, un roble del
periodismo

Tras un largo peregrinar en enero de 1993, tuvimos todo
preparado para arrancar la primera edición de Contexto de
Durango que nació en un horario vespertino.

Nos fijamos como fecha para su salida, el 15 de febrero de ese
mismo año.

Los nervios nos invadían a quienes iniciamos esta aventura:
Lulú López Salas, Elizabeth Luna, Sandra Gambino, José Luis
Marín (qepd); Toribio León Cepeda, Benjamín Torres Vargas,
Alfredo Vargas Quiñones y Mónica Vargas San Vicente y el que
escribe.

Educados y civilizados como siempre hemos tratado de serlo,
le avisamos de la aparición de este diario impreso en horario
vespertino, al entonces gobernador de Durango, Maximiliano
Silerio Esparza, quien de entrada no estaba muy de acuerdo con
otro medio de comunicación en Durango, pero que luego de
larga charla celebrada en el despacho de Palacio de Zambrano,
dio la bienvenida a Contexto y estuvo de acuerdo que la acción
y obra de su administración se publicitaran en nuestro diario.

Luego de un mes de aparición, novatos en la administración
de un medio de comunicación, presentamos nuestra factura
conforme a lo platicado con el primer mandatario del estado.
Menuda sorpresa nos llevamos cuando el entonces jefe de
prensa o director de comunicación social nos la retachó por que,
por sus pistolas, decidió reducir el convenio en un 50 por ciento
de lo acordado con su jefe el gobernador de la entidad. Tuvieron
que pasar varios meses para que Silerio Esparza, durante una
charla informal, supiera que su instrucción no había sido
atendida a cabalidad y ordenó a Ricardo López Pescador, se
cumpliera con lo convenido entre el mandatario y los directivos
de Contexto de Durango.

Ahí percibimos que el camino por recorrer no sería una
autopista, sino un sinuoso camino serrano por donde transitan
los “troceros”.

Luego con Guerrero Mier (QEPD), la situación no fue fácil.
Desde su campaña manifestó su incomodidad por la presencia
de Contexto de Durango. Por eso, su vocero, una vez en el
gobierno del estado, encajonaba las facturas que amparaban el
pingüe monto del convenio entre administración pública estatal
y nuestro medio de comunicación. Dos y hasta tres meses de
retraso en su pago, sobre todo cuando llegó su segundo
secretario de Finanzas, que hasta seis meses retrasó los pagos
correspondientes.

Contexto de Durango, sobrevivió.
Más difícil aún cuando inicia la década de la más cruenta

violencia de los últimos tiempos en Durango, pues siendo el
único medio que trataba el tema de la violencia que
protagonizaba la delincuencia organizada, Guerrero Mier no
nos bajaba de amarillistas, exagerados y hasta inductores de
terrorismo mediático.

Contexto, sobrevivió.
Y así en medio de la violencia provocada por el crimen

organizado, llegó el gobierno del joven político Ismael
Hernández Deras, quien, a pesar de su edad, llegó a reaccionar
como los viejos políticos ante las publicaciones que sobre los
actos violentos hacíamos en Contexto de Durango.

La molestia no solo fue contra Contexto de Durango, con
quien cortó y ordenó que cortaran, todas las relaciones
comerciales (convenios institucionales).

Finalmente, Hernández Deras tuvo que reconocer que lo que
publicamos en Contexto de Durango no era producto de nuestra
mente, sino una realidad que dejó cientos de cadáveres regados
a lo largo y ancho del territorio duranguense.

Esos largos meses de sequía fueron humedecidos gracias a
familiares, amigos y empresarios que se dieron cuenta de la
injusticia que se cometía desde la Casa de Gobierno, desde
donde despachaba regularmente el primer mandatario de la
entidad.

Contexto de Durango, sobrevivió.
Con ciertas dudas, por el poco conocimiento que tenía de su

persona, iniciamos con el gobierno del CP Jorge Herrera Caldera,
quien en muy poco tiempo logró trabajar una muy cercana
relación con medios, directivos y periodistas, por su trato
amable y porque siempre tuvo a la prensa como un importante
aliado. Hasta el último día de su gobierno, Jorge Herrera Caldera

tuvo atención personalizada con directivos de los medios de
información. Por lo que se refiere a Contexto de Durango, ni una
sola vez recibimos una llamada para bajar o frenar una nota
informativa como sí sucedió con Hernández Deras, Guerrero
Mier y Silerio Esparza.

Ha sido de los mejores sexenios en cuanto a la relación
gobernante-prensa.

Luego vendría el 2016 en donde de entrada, el jefe de prensa
o vocero del entonces candidato del PAN, al Gobierno del Estado,
queriendo sorprendernos se asumió como director-director de
nuestros medios y “ordenaba” sin que nosotros hiciéramos
caso, lo que debíamos o no publicar en las páginas de nuestro
diario. La relación la rompió los primeros días de campaña.
Aispuro Torres, tengo entendido, ni por enterado se dio.

Así llega a al gobierno del estado con información tergiversada
que se prolongó por seis meses, hasta que nos sentamos a
platicar y a aclarar algunas malas informaciones que le habían
hecho llegar respecto a nuestro medio de comunicación.

Sin embargo y a pesar de esa prolongada charla, su vocera, ex
conductora de un programa de noticias en el canal 10 de
televisión local, decidió acomodar el convenio a su leal saber y
entender. 

Pasaron los primeros años y empezaron a retrasarse los pagos
a pesar de los airados reclamos que en público y en privado le
hicimos a la ahora regidora del Cabildo del Ayuntamiento de
Durango, Verónica Terrones, quien se concretó a señalar que el
tema era del secretario de Finanzas.

Nunca nos imaginamos que el desorden no solo era
económico y administrativo y los pagos no solo estaban
detenidos a los medios de comunicación, sino que fue un
rastrilleo por todos los cajones en donde oliera a dinero.

¿Qué le hicieron a todo ese dinero, no solo el destinado a
difundir la obra y acción del Gobierno del Estado, sino a esos
12 mil 500 millones de pesos?

¿A dónde fueron a parar?
De los seis años de la administración de Aispuro Torres, su jefa

de prensa dejó a Contexto fuera de relación comercial, por lo
menos 11 meses.

Contexto de Durango, sobrevive.
Y sobrevive por la fuerza de sus periodistas, administrativos,

editores, diseñadores, fotomecánicos, impresores, repartidores
y voceadores.

La enorme corrupción registrada obligó a que, no solo a
Contexto de Durango, sino a la mayoría de los medios, se nos
deban cientos de miles de pesos que sirven para pagar nóminas,
IMSS, Infonavit, SAT, proveedores, gasto corriente (luz, agua,

predial, etc.).
Aquí lo que cabe es la creatividad y estarse reinventando día

tras día. Por eso, luego de una junta familiar y una larga reunión
con todos los colaboradores de Editora y Productora de Durango
se tomó una decisión férrea: mantener nuestra fuente de
trabajo.

La mejor solución que encontramos y la que nos aseguraba
seguir respirando sin afectar a uno solo de nuestros
trabajadores, fue hacer una pausa en la edición impresa y
reforzar nuestra edición digitalizada además de nuestras redes
sociales a través de las cuales usted se podrá seguir informando
objetiva y oportunamente.

Nos puede seguir en www.contextodedurango.com.mx o en
nuestras redes sociales en Facebook como Contexto de Durango;
en IG https://www.instagram.com/contextodedurango/; en
Twitter en @contextodgo.

Estamos seguros que la situación financiera del estado y de
nuestros anunciantes mejorará en los próximos meses y
entonces, quitaremos la pausa y de nueva cuenta estaremos en
nuestra edición impresa matutina.

Por su atención y apoyo, muchas gracias.
Mejoraremos la calidad informativa y la edición digital.

CHARLAS
MIGUEL ANGEL VARGAS QUIÑONES
[contexto9@hotmail.com]

OPINIÓN


